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Неплательщики ЖКХ грозят заморозить подмосковных жителей

Смоленский 
двоечник
Губернатор Островский 
не знает даже школьной 
программы Стр. 12

Аман Тулеев наконец  
готов уйти на покой

Михелизация 
российского 
образования

Падение 
Кузбасса

Холодный долгС
тр
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�Протоны� 
падают. Полетят 
ли ядерные 
ракеты?

Фальстарты

О Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я  ГАз е ТА

Стр.  14

Картинная
аХинея

Как 
с Украины 
в Крым 
вывозили 
уникальные 
картины

С
тр

. 6
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Стр.  18

Молодая чиновница Минобрнауки 
�строит� седых ректоров вузов

Стр. 8

Фетисов
не хочет  
пускать 
хоккеистов 
в америку

Стр.  5
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анеКдот недели 
Забирай меня скорей, увози за сто морей, 
И целуй меня везде, ты начальник РОВД!

ЦиФры 

регионы

О
перативная группа россий-
ских войск (ОГРВ) в соста-
ве немногим более тысячи 
солдат и офицеров  выпол-
няет миротворческие функ-
ции в зоне безопасности 
приднестровского кон-
фликта и охраняет склады 
вблизи села Колбасна, где 

находится 200 тыс. тонн боеприпасов. 
Для вывоза старой боевой техники, 
боеприпасов и личного состава, а так-
же для доставки к месту дислокации 
ОГРВ продовольствия, обмундирова-
ния, медикаментов, ротационных под-
разделений всегда использовался же-
лезнодорожный транспорт. Теперь же, 
после демарша Киева, наши военные 
на правом берегу Днестра рискуют 
оказаться в полной блокаде. 
Реакция Москвы не заставила себя 
долго ждать. В российском МИДе за-
явили, что этим шагом Украина, ко-
торая является одним из гарантов 
приднестровского урегулирования, 
«практически перечёркивает все уси-
лия» и демонстрирует «незаинтересо-
ванность в налаживании скорейшего 
мира и спокойствия». А в Госдуме по-

обещали обжаловать решение укра-
инских коллег. «Нахождение миро-
творцев – это международная норма, 
которая подтверждена и санкциони-
рована ООН», – напомнил член думско-
го Комитета по обороне Франц Клин-
цевич. По мнению депутата, ООН и ЕС 
должны надавить на «незалежную» в 
этом вопросе, иначе они «распишутся 
в своём абсолютном бессилии». 
Отказ Украины пропускать в При-
днестровье российских военных не 
оставили без внимания и в Тираспо-
ле. Президент Приднестровской Мол-
давской Республики Евгений Шевчук 
заявил, что денонсация соглашения 
«содействует росту напряжённости». 
Министр иностранных дел Придне-
стровья Нина Штански добавила: 
принятое решение может «поставить 
жирный знак вопроса о роли Украины 
в приднестровском урегулировании». 
Между тем депутат верховного совета 
республики Пётр Пасат сообщил, что 
«уже обсуждается идея создавать мак-
симально комфортные условия миро-
творцам, выделить жильё и так далее, 
чтобы они здесь остались насовсем, 
уже без ротации».

Верховная рада Украины аннулировала сразу пять 
межправительственных соглашений о сотрудничестве 

с Россией, в их числе договор о транзите российских 
воинских формирований в Приднестровье. Это значит, 
что нашим военным, несущим службу на территории 

непризнанной республики, оттуда не выехать, а их 
сменщикам – не въехать.

УКраина Против 
транзита войСК рФ 

в ПриднеСтровье

Почти  6 000 000 000 000 
рублей недосчитается российский 

бюджет в ближайшие три 
года по сравнению с тем, что 

планировалось ранее, сообщил 
министр финансов Антон Силуанов. 

Только в этом году ожидается 
снижение доходов на 2,5 трлн из 15.

1 000 000 000 000 рублей 
впервые превысили в России долги 
за жилищно-коммунальные услуги. 

Только 20% неплательщиков – 
простые граждане. Больше всех 

платёжную дисциплину нарушают 
предприятия и управляющие 

компании.

Более 1 000 000 000 рублей 
будет выделено на проведение 
торжеств в честь святого князя 
Владимира. Деньги пойдут на 
установку посвящённых ему 

памятников, ремонт церквей, а 
также организацию конференций 

и концертов.

466 000 000 рублей составил 
ущерб, нанесённый санкт-петербургскому 
метро. В настоящее время Следственный 

комитет расследует уголовное дело, 
возбуждённое  в отношении руководителя 

метрополитена Владимира Гарюгина, 
он обвиняется в злоупотреблении 

полномочиями.

Рада РазоРвала соглашения с Россией в области военно-технического сотРудничества, Разведки и охРаны секРетной инфоРмации

Б
лаговещенский город-
ской суд обязал местное 
отделение Сбербанка 
выплатить компенсацию 

вкладчику, чей счёт был 
заблокирован в связи со 

«смертью» владельца. 
Эта история началась 
ещё в декабре 2013 
года, когда мужчина 
попытался снять сред-
ства со своего депо-
зита. Но деньги ему 
не выдали: как ока-
залось, в базе клиен-

тов банка он числится 
умершим. Повторные 

попытки амурчанина по-
лучить свои сбережения 

также провалились. Спустя два меся-
ца, после вмешательства прокуратуры 
и Рос-потребнадзора, банк всё-таки 
разблокировал счёт клиента. Однако 
«покойный» на этом не успокоился и 
через суд потребовал у обидчиков 100 
тыс. рублей в качестве компенсации 
морального вреда. Согласно матери-
алам дела Новый год истец встречал, 
«испытывая не радостное, празднич-
ное настроение, а глубокие мораль-
ные и нравственные страдания, так 
как вынужден постоянно ходить в 
банк, слушать, что он умер и деньги 
могут получить только его наследни-
ки». Правда, суд лишь частично удов-
летворил требования пострадавшего, 
оценив его душевную травму в 5 тыс. 
рублей. 

Сбербанк отправил клиента 
на тот свет

КоМПетентно
Владимир КОМОЕДОВ, 
глава Комитета Госдумы по 
обороне:
– Если, конечно, взглянуть 
на карту, то невозможно 
обойти географию, если 
закрыта территория что по 
воздуху, что по суше. Как 
теперь действовать, надо 
думать, искать пути. Мы 
Приднестровье и Молдавию 
не должны бросать. Может, 
удастся договориться. 
Как говорят мужики, надо 
посмотреть, уйдёт эта идея 
в песок или нет. Подождём, 
пока соком изойдут.

Сергей ЧЕННЫК, 
военный историк:
– Получается, что 
российский миротворческий 
контингент оказывается 
заблокированным в 
Приднестровье. Но 
парадокс состоит в том, что 
российские военнослужащие 
в Приднестровье, 
являясь региональными 
миротворческими силами, 
имеют мандат ООН. Сложно 
предполагать, как Украина 
будет выкручиваться из этой 
ситуации, потому что она 
фактически пошла против 
страны, действующей по 
мандату ООН.

Владимир БУЖИНСКИЙ, 
военный эксперт:
– Денонсация соглашения, 
по сути, является 
попыткой выдавливания 
российских миротворцев 
из Приднестровья. 
Раньше подобные попытки 
предпринимала Молдавия. 
Сейчас к ней на помощь 
пришла Украина. И это 
при том, что формально 
Киев продолжает являться 
гарантом соглашения 
по приднестровскому 
урегулированию.

Бывший посол США в России Майкл 
Макфол, отвечая на вопрос о том, как 
изменится политика Вашингтона 
в отношении России в случае прихода  
к власти Хиллари Клинтон, заявил: 
возможно, она станет жёстче, но «мягче не 
будет точно». Госпожа Клинтон, напомним, 
в апреле объявила о своём участии  
в президентской гонке, аналитики прочат 
ей успешную кампанию и хорошие шансы. 
Сама потенциальная хозяйка Белого дома 
в последние годы нечасто высказывалась о 
России, но всегда крайне недружелюбно. 
Как полагают эксперты, Москве будет 
непросто договариваться с ней на посту 
президента. В частности, профессор 
Высшей школы экономики Олег Матвейчев 
считает, что Клинтон «будет изображать 
из себя великого лидера, будет делать 
очень громкие заявления, будет масса 
капризов».

Источник:  ВЦИОМ

неделя/конфликт

28% –  
ухудшатся

18% –  улучшатся

20% – 
Затрудняюсь 

ответить

Как изменятся отношения 
между россией  и СШа, 
если Хиллари Клинтон 
въедет  в Белый дом?

34% – 
не иЗменятся

РИА Новости
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Министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров заверил, что Россия считала и 
считает Донбасс неотъемлемой частью 
Украины. «На всех уровнях, во всех 
форматах мы всегда повторяем: Донбасс – 
это часть Украины», – заявил Лавров. 
При этом он уточнил, что согласно мирным 
соглашениям между противоборствующими 
сторонами на Украине должна 
состояться конституционная реформа, 
которая приведёт к децентрализации 
власти: «Что подразумевается под 
децентрализацией, уточнено в соглашениях, 
подписанных в Минске, и это хорошо 
известно Меркель и Олланду, ведь они 
лично это писали». Эксперты связывают это 
высказывание с недавними переговорами 
между российскими и американскими VIP-
чиновниками. После длительного перерыва 
Россию посетил госсекретарь США Джон 
Керри, проведший беседу с президентом 
Владимиром Путиным. Затем в Москву 
прилетела замгоссекретаря США Виктория 
Нуланд, причём до этого она была в Киеве, 
что уже напоминает некую «челночную 
дипломатию».  Реально ли существование 
ДНР и ЛНР в составе Украины?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалОБную 
книгу! 

материалы подготовили игорь дмитриев, руслан гОревОй

 

 
 

верСия первая: 
ДНР И ЛНР НЕ ПОйДУт На 
СУщЕСтвОваНИЕ в СОСтавЕ 
УКРаИНы

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, 
отсканировав соответствующий QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru 

Вероятность: 
25%

Вероятность: 
35%

– Порошенко не намерен интегрировать Дон-
басс в состав Украины. Об этом говорит его 
отношение к Минским соглашениям. Без этих 
переговоров продвигаться в плане выполнения 
комплекса мер нереально, но никаких рабочих 
переговоров не ведётся, рабочие группы не 
создаются. Налицо установка от президента на 
изоляцию Донбасса. Порошенко перестал вос-
приниматься как представитель «партии мира». 
Он слабый президент, и ему предпочтительнее 
не двигаться ни в ту, ни в другую сторону. Изме-
нилось отношение к Порошенко и в западных 
СМИ. Финансируемая Госдепом радиостан-
ция «Свобода» фактически начала кампанию по 
обвинению Порошенко в коррупции. Политиче-
ская линия США и Европы меняется в сторону 
поиска компромиссного решения с Москвой. 
Всё будет зависеть от того, насколько удастся 
Москве договориться с Берлином и Вашинг-
тоном, и от степени давления на украинскую 
политическую элиту со стороны Брюсселя.

– Российская и американская стороны обме-
нялись сигналами о том, что будут исполь-
зовать своё влияние на Украину и само-
провозглашённые республики для удержа-
ния сторон от эскалации конфликта. Тут же 
Керри пришлось поправлять президента 
Украины Петра Порошенко, который заявил, 
что Донецкий аэропорт необходимо отво-
евать. Россия будет стараться закрепить 
политический статус республик, отстаивая 
федеративное переформатирование Укра-
ины. Этот вариант также рассматривает как 
наиболее приемлемый Европа. Но федера-
цию болезненно воспринимают и Украина, 
и самопровозглашённые республики. Укра-
ина не соглашается на слишком большую 
политическую субъектность  республик. 
Несмотря на все противоречия, федера-
листская платформа является той площад-
кой, которая может и должна способство-
вать поиску гибкого компромисса. 

– Вопрос о том, сможет ли Донбасс заново 
войти в состав Украины, причём добро-
вольно, ещё мог оставаться открытым до 
«Минска-2». Как и ожидалось, «Минск-2» 
мир на Донбасс не принёс. Допустим, мы 
объявили о готовности стать частью Укра-
ины – сейчас, если кто-то забыл, мы уже не 
являемся частью этого агрессивного госу-
дарства, по итогам прошлогоднего рефе-
рендума. Что же, нам придётся смириться 
с тем, что две области Донбасса превра-
тят в концентрационный лагерь на дол-
гие годы – это единственная «автономия», 
которую нам может предложить Киев. 
В Киеве, кстати, умеют играть в обещания, 
давать их и тут же о них забывать: в 1995 
году Крыму пообещали не ликвидировать 
автономию, а, по сути, ликвидировали её 
целиком и полностью, оставив одно назва-
ние. Мы об этом помним и обмануть себя не 
дадим. С Украиной у нас нет будущего. 

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ,  
директор Киевского центра 
политических исследований 
и конфликтологии:

Вадим КАРАСЁВ,  
директор Института глобальных 
стратегий (Украина):

Александр ЗАХАРЧЕНКО, 
глава ДНР:

единство и борьба
Есть ли будущее у ДНР и ЛНР в составе 

Украины?

– Кремль пошёл на определённый компро-
мисс, однако пока мы видим лишь тенден-
цию к сближению. В отношении Украины 
по-прежнему всё упирается в вопрос: счи-
тать ли сепаратистов признанной стороной 
конфликта? Налицо две позиции, которые 
совместить трудно. Признание ополченцев 
в качестве участников переговоров может 
стоить Петру Порошенко президентского 

кресла. Понятно, что он на это идти не хочет. 
Но, может быть, жизнь заставит его изме-
нить позицию. Удастся ли Порошенко консо-
лидировать власть? Сумеет ли она добиться 
прогресса в борьбе с коррупцией, создать 
работающую модель экономики, сохранить 
социальный мир? Что произойдёт на пере-
говорах с кредиторами? Это и предопреде-
лит степень гибкости позиции Киева.

верСия третья: 
КИЕв СаМ НЕ жЕЛаЕт 
ИНтЕгРИРОвать ОбРатНО 
ДОНбаСС

верСия втОрая:
ЛИНИя На ПОСтРОЕНИЕ 
фЕДЕРатИвНОгО гОСУДаРСтва 
НачИНаЕт ДОМИНИРОвать

Андрей КОРТУНОВ, 
президент московского аналитического фонда 
«Новая Евразия»:

Вероятность: 
40%



4 25—31.05.2015  № 19 (494)

Сергей ДОРЕНКО

Модный парень

м
едведев пришёл 
к Путину в Apple 
Watch. Это, если 
кто не знает, 
совсем свежий 
эппловский гад-
жет, вот только-
только начал про-
даваться. Я бы 

тоже ходил в Apple Watch, но я их 
не взял по одной причине – мне 
сказали, что батарейка тянет 
только на шесть часов. Я думаю: 
господи, не хватало мне тут 
советскую электронику на руке 
носить. Но тем не менее гаджет 
дико модный. Там есть золотые, 
за несколько тысяч долларов, но 
у премьера обычные чёрные.
Должен ли факт визита Мед-
ведева к Путину в Apple Watch 
вызывать у народа восторг или 
раздражение? У нас современ-
ный молодой премьер, который 
следит за гаджетами, модный 
парень, свой человек. Раздра-
жение – потому что люди могут 
подумать: уж слишком много 
внимания он уделяет этой моде, 
есть тут что-то подростковое. 
Наши радиослушатели прого-
лосовали так: 14% восхищены, 
86% раздражены. 
Возможно, Apple Watch на 
премь ерской руке выглядят 
несолидно с точки зрения 
«духовных скреп». А какие часы 

выглядели бы солидно? Коман-
дирские? Мне кажется, они 
тоже не катят. Тут надо идти 
по-настоящему вглубь. 
Песочные! Вот премьер при-
ходит к президенту, садится, 
переворачивает перед собой 
песочные часы, и всё. 
А можно усилить современные 
черты Медведева. Например, 
представить, что он с помо-
щью специального приложе-
ния постоянно проверяет свой 
пульс. Зашёл к Путину, взглянул 
на пульс – 57. Медведев гово-
рит: «Владимир Владимирович, 
поругайте меня, чтобы поднять 
немножко, до 72».
Другой интересный момент: 
к гаджетам Медведева могут 
иметь вопросы спецслужбы. 
Ведь там есть функции, которые 
тебя постоянно обнаруживают, 
когда ты ходишь с приборами 
Apple. Он просто мог отключить 
iCloud, но я не понимаю тогда, 
как обнюхиваются его Watch с 
его iPhone. C другой стороны, 
одна из жён бен Ладена когда-то 
давно заявила, что он даже не 
носит часы на батарейке, чтобы 
его никто не мог засечь. А всё 
равно засекли и ликвидиро-
вали. 

На минувшей неделе группировка 
«Исламское государство» взяла 

под контроль территорию древнего 
сирийского города Пальмира. 
Один из древнейших городов 

мира был основан библейским 
царём Соломоном – его развалины 
имеют статус Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Теперь они оказались под 

угрозой уничтожения. В начале 
года исламские экстремисты, 

захватив древний город Мосул, 
уже уничтожили около тысячи 

античных статуй – теперь такая же 
судьба вполне может ожидать  

и Пальмиру.  

Дмитрий РОГОЗИН,  
вице-премьер РФ:

– При таком 
разложении в 
руководстве 
предприятий 
нечего удивляться 
аварийности. 
космические 
начальники давно 
пребывали в 
своем «космосе». 
надеюсь, что 
сила «правовой 
гравитации» 
приведет их туда, 
где им должно 
быть. 

С
начала года Центробанк 
лишил лицензий 25 банков. 
Такой шторм на финансо-
вом рынке не может пройти 

без последствий. 
Своими действиями регулятор 
поставил на грань разорения 
Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ). Шутка ли, вкладчики 
одного лишь банка  «Транс-
портный», лишённого накануне 
лицензии, держали на его счетах 
более 41 млрд рублей. Теперь 

АСВ придётся 
производить 
крупные вы- 
платы постра-
давшим кли-

ентам. «Когда пройдут эти 
выплаты, действительно в 
фонде «останутся мыши». 
Последний отзыв лицензии 
у «Транспортного» показы-
вает, что ЦБ всё-таки готов 
идти на опустошение фонда с 
учётом экономической целе-
сообразности, потому что на 
самом деле санация может 
быть существенно дороже 
для государства, чем отзыв 
лицензии», – говорит Максим 

Осадчий, начальник аналити-
ческого управления Банка кор-
поративного финансирования.
Но получается, что регулятор 
не выполняет свою функцию, 
отзывая лицензии у банков 
лишь в тот момент, когда они 
остаются без средств, а АСВ не 
умеет пристраивать их иму-
щество. И тем не менее руко-
водители этих служб не стра-
дают, а наоборот. Глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина, несмотря 
на кризис, вдвое увеличила 
свой доход – он приблизился к 
22 млн рублей. А заработок её 
зама Сергея Швецова вырос в 
3,5 раза.

Известный американский 
финансист Джордж Сорос 
заявил, что в недалёком 
будущем на планете 
может разразиться третья 
мировая война

О
днако, как считает 
Сорос, основными про-
т и в о б о р с т в у ю щ и м и 
сторонами в глобаль-

ном конфликте, несмотря на 
накаляющуюся в последнее 
время обстановку, выступят 
вовсе не США и Россия. По его 
мнению, война разразится 
между Соединёнными Шта-
тами и Китаем. 
Причём поводов для начала 
противостояния может быть 
несколько. Один из них – 
переориентация китайской 
экономики на удовлетворе-

ние потребно-
стей внутрен-
него рынка, а не 
экспорт. Тогда 
китайским вла-
стям понадо-
бится внешний 
конфликт. 
Также тревогу Сороса вызы-
вает расширяющаяся экспан-
сия Китая. «Если произойдёт 
столкновение между Китаем 
и военным союзником США, 
таким как Япония, не будет 
преувеличением сказать, что 
мы окажемся на пороге тре-
тьей мировой войны», – пола-
гает он. 
Чтобы избежать такой ситуа-
ции, Сорос рекомендует США 
пойти на «большую уступку» и 
позволить юаню стать частью 
валютной корзины Между-

народного валютного фонда. 
Со своей стороны, Пекин дол-
жен согласиться не преобра-
зовывать экономику страны. 
Как отмечает Сорос, решения 
эти сложны для каждой из 
сторон, но только так можно 
обеспечить мир. В противном 
же случае есть опасность, что 
наращивающий свою мощь 
Китай создаст политический 
и военный союз с Россией, 
после чего угроза начала тре-
тьей мировой войны станет 
более чем реальной.

ПрогнозыЦитата недели

СКандал

деньги

По материалам 
программы 

Сергея Доренко «Подъём!»

КУльтУрный ШоК

О
бсуждение законопроекта об 
исключении искусственного пре-
рывания беременности из системы 
ОМС и ответственности за про-

ведение абортов в коммерческих кли-
никах неожиданно привело к ссоре в 
высших кругах. Спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко жёстко 
раскритиковала законопроект депута-

тов Елены Мизулиной и Сергея 
Попова, назвав его «экстремист-
ским». В свою очередь, протоие-
рей Всеволод Чаплин заявил, что 
те, кто пытается заглушить дис-
куссию об абортах, должны уйти 
из власти как «не поддержива-
ющие нравственное обновление 
России». 

вот премьер 
приходит к 
президенту, 
садится, 
переворачивает 
перед собой 
песочные часы

действия ЦБ могут разорить агентство  
по страхованию вкладов

Сорос предрёк 
третью мировую 
войну

ТАСС

ФотоФаКт

аборты поссорили Мизулину, 
Матвиенко и рПЦ

РИА Новости
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33 000 000 рублей были 
похищены в НИИ «Полюс» им. М.Ф. Стельмаха, 
входящем в корпорацию «Ростех». По данным 
МВД, к преступлению могут быть причастны 
должностные лица, работающие в научном институте, 
а также руководители коммерческой фирмы, 
которая заключила договор на поставку в институт 
оборудования для выращивания монокристаллов, 
использующихся в оборонно-промышленной 
и космической сферах. Однако оборудование так 
и не было поставлено, а деньги участники сделки 
разделили между собой.

Александр КЛючНИКОв

Победа – одна на всех

В
стране полным 
ходом идёт амни-
стия. Едва ли не 
каждый день ФСИН 
сообщает: в озна-
менование 70-лет- 
него юбилея Победы 
из мест лишения 
свободы вышли уже 

3 тыс. заключённых, 5 тыс.,  
7 тысяч. Всего в рамках амни-
стии на волю предполагается 
выпустить то ли 60 тыс. осуж-
дённых душ, то ли все 200 тысяч. 
Точно известно одно: настолько 
массово в стране не освобож-
дали со времён Сталина.
О противоречиях нынешней 
амнистии мы писали, когда она 
только намечалась.
В тюремном ведомстве, правда, 
настаивают: ни убийц, ни 
педофилов, ни насильников 
амнистия не коснётся, путёвку 
на волю получат только те, 
кто совершил нетяжкие пре-
ступления. Хорошо, если так.  
Но Уголовный кодекс и жизнь, 
похоже, понимают эту тяжесть 
по-разному.
В середине марта в Ростове-на-
Дону случилось ЧП. «Скорая» 
подобрала на улице бездом- 
ного инвалида. Посиневшего 
от переохлаждения – на улице 
ещё стояли морозы – бомжа 
доставили в городскую боль-
ницу. Дежурный врач Корна-
ева отказалась принимать 

бродягу и приказала вынести 
его за больничные ворота. 
Бомж умер. О «враче-убийце» 
(хотя, может, кавычек не надо?) 
узнали журналисты, подняли 
шум, дело взяла на контроль 
сама министр здравоохранения 
Вероника Скворцова. В итоге 
Корнаева попала под суд за 
неоказание помощи больному. 
И вот теперь амнистия. 
По несчастному бомжу некому 
плакать. В отличие от родите-
лей сотен погибших на дорогах 
детей – виновники смертель-
ных аварий также выходят на 
свободу. Аварий безрассудных, 
циничных, злых. В Саратов-
ской области Дамир Юсупов 
устроил по городу заезд на 
скорость, переехав девятилет-
него мальчика. Семилетняя 
Марина навсегда превратилась 
в беспомощную калеку после 
того, как студентка с гламур-
ным именем Синди-Беатрис 
Петрова решила проехать на 
красный. Свою вину она так и 
не признала, но для амнистии 
этого и не требуется – государ-
ство простило её. 
Слово «амнистия» переводится 
именно как «прощение». Но про-
стить преступника не значит ли 
оскорбить его жертв? 
Кстати, в связи с этим ещё 
вопрос: а какое вообще отноше-
ние к Победе имеют все выпу-
щенные на свободу? Непонятно. 

н
овость об «умных часах» 
от Apple, которые якобы 
могут помочь выпускни-
кам школ списать на ЕГЭ, 

облетела всю страну. И глава 
Рособрнадзора Сергей Крав-
цов тут же  поспешил заверить: 
ведомство проследит за шко-
лярами. «Как и телефон,  это – 
запрещённое устройство на 
экзамене. Об этом есть в пра-
вилах проведения ЕГЭ. На ЕГЭ 
допускаются только обычные 
механические часы», – заявил 
чиновник. 

Складывается впечатление, что 
г-н Кравцов, делая себе пиар 
на модном гаджете, не владеет 
ситуацией. Из года в год прове-
дение ЕГЭ сопряжено с много-
численными проблемами. Это и 
повальное списывание, и утечка 
правильных ответов в Интер-
нет, и торговля этими самыми 
ответами. Парадоксально, но 
тотальное недоверие органи-
заторов экзамена не помогает. 
В прошлом году поистине поли-
цейский контроль во время 
проведения ЕГЭ обескуражи-

вал выпускников и серьёзно 
мешал им в ходе экзаменов. 
Об этом «Наша Версия» рас-
сказывала в № 22 (447) от 
16.06.2014 г.
За прошедший год никаких 
заявлений о смягчении над-
зора из надзорного ведомства 
не поступило, значит, всё оста-
нется по-прежнему и даже 
хуже: теперь охранники будут 
осматривать ещё и часы. А то 
вдруг у какого-нибудь выпуск-
ника на руке окажется Apple 
Watch за 2 тыс. долларов? 

оБразование

ПоСледСтвия СКазано

нравыЦиФры

О наличии соответствующей 
вакансии известило 
министерство гражданской 
службы страны.

к
ак следует из сообщения, 
основной обязанностью 
палача будет являться отру-
бание у осуждённых пре-

ступников голов и других конеч-
ностей. При этом оговаривается, 
что кандидатам на работу не тре-
буется наличие образования или 

имеющегося опыта аналогичной 
работы. 
Смертной казнью в Саудовской 
Аравии карается целый ряд пре-
ступлений, в частности распро-
странение наркотиков и убий-
ство. Также в соответствии с 
законами шариата к отрубанию 
руки традиционно приговари-
вают воров – впрочем, в послед-
нее время от этой практики поти-
хоньку отходят.

Быть примером для 
пациентов им предпишет 
кодекс этики работников 
здравоохранения 

Р
аботу над ним уже почти 
закончил Минздрав. 
Документ из 25 статей 
описывает основные тре-

бования к моральному облику 
медиков. Среди прочего врачам 
вменяется не только «доступ-
ными средствами через СМИ 
пропагандировать здоровый 
образ жизни», но и самим под-
держивать его, отказываясь 
от курения, алкоголя и нарко- 

тиков. Кроме этого медикам 
запретят критиковать своих 
коллег, в том числе в присут-
ствии пациентов и их родствен-
ников. Таким образом, полу-
чается, что ошибки других 
врачей или просто плохо 
исполненная ими работа 
окажутся предметом 
молчания – замечания 
должны быть не только 
аргументированными, 
но и доброжелатель-
ными. 
Также нормы кодекса обя-
жут врачей «воздержи-
ваться от какой-либо формы 

рекламы, относящейся к его 
профессиональной деятельно-
сти». Что в таком случае станет 
с программой «Здоровье»? 
К инициативе «сверху» уже 
присоединяются на местах, 
проявляя при этом особое 
рвение. Так, Рязанский госу-
дарственный медицинский 
университет уже принял 

свой этический кодекс для 
студентов. В нём прописан 

полный отказ не только от 
курения и алкоголя, но также 
от мата, сленга и участия в 
несанкционированных вла-
стями митингах.

здоровье

но простить 
преступника 
не значит ли 
оскорбить его 
жертв?

Школьникам не дадут пронести на егЭ шпаргальное устройство

Уже с 1 июня с полок 
магазинов могут 
исчезнуть 
влажные 
салфетки, 
дезодоранты 
и йогурты.

П
ричина – 
в с т у п а ю -
щие в силу 
поправки к 

закону о госрегули-
ровании производ-
ства алкоголя. В соот-
ветствии с ними порог 
допустимого содержа-
ния спирта в продук-
ции, для реализации 
которых не требуется 
специальной лицен-
зии, снижается с 1,5 до 
0,5%. Увы, это означает, 
что многие средства 
косметики и гигиены 
оказываются вне закона, 
в том числе отдельные 
образцы влажных салфе-
ток, кремов, средств для 
мытья посуды и т.д. Ассоци-
ация производителей пар-
фюмерии, косметики, това-
ров бытовой химии и гиги-

ены уже направила письмо 
вице-премьеру Алексан-
дру Хлопонину, который 
курирует в правительстве 
алкогольную отрасль. Они 
просят отложить срок при-
нятия поправок и дать 

разъяснение, как 
быть с уже выпу-
щенной продук-

цией. 
В панике и 
молочники – 
н е и з в е с т н о , 
как продавать 

теперь фрукто-
вые йогурты. 
Дело в том, 

что использу-
ющиеся для 
их производ-
ства аромати-

заторы имеют в 
своём составе до 
1,3% этилового 
спирта, а потому 
м о л о ч н и к а м 
придётся полу-
чать лицензию, 

оборудовать линии 
специальными счётчиками 
и подключаться к системе 
ЕГАИС.

не пей, не мойся,  
не душись

ТАСС

Саудовская аравия ищет палача

В прошлом известный хоккеист, 
а ныне сенатор от Приморского 
края Вячеслав Фетисов 
предложил не отпускать 
в Северную Америку молодых 
игроков Континентальной 
хоккейной лиги, пока им не 
исполнится 28 лет. Сделать 
это позволит законодательная 
инициатива, о которой рассказал 
сенатор, – в соответствии с ней 
Трудовой кодекс перестанет быть 
единственным регулятором 
отношений между клубами 
и игроками. «Всё, мы закрыли 
ребят здесь до 28 лет», – пояснил 
Фетисов.
Незадолго до этого сразу 
несколько хоккеистов из клубов 
КХЛ объявили о своём желании 
продолжить спортивную 
карьеру в НХЛ. Среди них 
Евгений Медведев и Артемий 
Панарин, которые недавно 
принимали участие 
в играх чемпионата 
мира в Чехии. Тем 
временем некоторые 
уже заметили – мол, 
Фетисов и сам некогда 
отправился в США за 
длинным долларом. 
Впрочем, у сенатора 
есть отговорка: на 
тот момент ему 
уже исполнилось 
30 лет.

российским врачам запретят                 пить и курить

LORI

LORI

РИА Новости
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П
олунамёков и не-
домолвок – выше 
крыши. «Только бла-
годаря самоотвер-
женным действиям 
друзей кураторов 
крымской культуры, 
нашим коллегам и 
друзьям на Украине, 

удалось немыслимым образом, 
как в фильмах про разведчи-
ков, вернуть эту коллекцию в 
фонды музея», – фонтанирует 
министр культуры Крыма Ари-
на Новосельская. Стоимость 
возвращённого – «миллиарды 
рублей»! А глава Крыма Сер-
гей Аксёнов добавляет интри-
ги: «Украина на тот момент, 
как и сейчас, такая страна, где 
за деньги можно решить всё, 
что угодно, за один день и за 
один час. Главное – сделать 
предложение, от которого та-
мошним чиновникам сложно 

будет отказаться. Но на тот 
момент мы 

делали это без средств. Привез-
ли оперативным путём, добы-
ли информацию, завербовали 
людей, министерство культуры 
работало, наверное, как служба 
внешней разведки». Бравур-
но, но не слишком-то внятно? 
А как же было на самом деле?

За каРтинами иЗ 
СимфеРОПОльСкОгО муЗея 
ОРганиЗОВали ПОгОню
А было так: в конце января 
2014 года часть экспозиции 
Симферопольского художе-
ственного музея была пере-
дана для демонстрации в вы-
ставочном зале картинной 
галереи имени Куинджи города 
Мариуполя в рамках третьей 
выставки российско-украин-
ского искусства XVIII–XX веков –  
до 21 мая. Сколько именно 
вывезли экспонатов в Мариу-
поль, с уверенностью сказать 
сложно. Руководство, безус-
ловно, должно быть в курсе, но 
директор Симферопольского 
художественного музея пред-

почитает говорить только о 
возвращённых шедеврах: «Нам 
удалось вывезти 52 картины – 
это Самокиш, Юон, Сверчков, 
Шишкин, Федотов, Левитан, 
Айвазовский, Коровин, Савра-
сов, Поленов». «Когда в Крыму 
прошёл референдум, то мы 
начали срочно связываться с 
руководством Мариупольской 
галереи, – рассказала Ларина 
Кудряшова. – Уговаривали их, 
они долго не соглашались. По-
том, как музейщики, мы наш-
ли общий язык, и туда поехали 
специально подготовленные 
люди. Была разработана се-
рьёзная спецоперация». Кури-
ровали её, по словам Кудряшо-
вой, Министерство культуры 
Крыма и заместитель Сергея 
Аксёнова Лариса Опанасюк.
Спецоперацию, как выяснилось 
впоследствии, повезло прове-
сти «за пять минут до вовремя». 
Ночью того же дня, буквально 
через пару часов после того, 
как все музейные ценности уже 
вывезли, на Мариупольскую 
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Руслан ГОРЕвОй

Полная неразбериха в данных 
о возвращённых в Крым с Украины 
художественных ценностях: директор 
Симферопольского художественного музея 
Ларина Кудряшова скромно рапортует 
о 52 картинах, в то время как украинские 
источники, ссылаясь на министра культуры 
Крыма Арину Новосельскую, говорят 
о «тысяче артефактов», якобы вывезенных 
крымчанами из Мелитополя, Одессы и Киева 
через Мариуполь. С точки зрения автора 
этого текста, на войне как на войне. Удалось 
«до кучи» разжиться трофеями – хорошо. 
Хоть какая-то компенсация за присвоенное 
Голландией скифское золото из крымских 
музеев. Но всё же хотелось бы разобраться: 
а всё ли на самом 
деле вернули и если 
недостачу чем-то 
компенсировали, 
то чем?

что прихватили с собой крымчане, 
возвращая из Мариуполя полсотни 

картин, экспонировавшихся  
в украинских музеях?

Картинная ахинея
«КОГДА КОллЕКцИя Ещё БЫлА В ДОРОГЕ, УКРАИНСКАя ПРЕССА СООБщИлА, ЧТО ПОД МАРИУПОлЕМ зАхВАЧЕНА МАШИНА 

С УНИКАльНОЙ КОллЕКцИЕЙ РУССКОЙ ЖИВОПИСИ. НО НАШИ СМОГлИ УЙТИ ОТ ПОГОНИ

Мнения
– в этой истории с картинами важно 
то, что все наши экспонаты всё-
таки вернулись домой. Памятуя о 
том, как Музей Рублёва в пожарном 
порядке организовывал вывоз 
своих икон из «майданящего» Киева 
(был риск лишиться значительной 
части фондов; мне известно, что 
боевики уже получили заказ изъять 
некоторые художественные ценности 
российского музея «под конкретный 
заказ»), нет ничего странного 
в том, что и Симферопольский 
художественный музей предпринял 
аналогичные действия, сократив 
сроки проведения экспозиции. 
что же до расхождений касательно 
численности возвращённых 
в Крым экспонатов – пройдёт 
инвентаризация – и всё встанет 
на свои места. возможно, кем-то 
были озвучены ошибочные данные – 
эйфория, знаете ли.

Андрей 
МАльГИН,

директор 
центрального 

музея Тавриды, 
Симферополь:

– Действия администрации музея 
и Крымского министерства куль-
туры считаю целиком и полностью 
верными и оправданными. Если бы 
они хоть немного затянули процесс, 
украинская сторона картины нам не 
вернула бы – об этом открытым тек-
стом заявлял киевский министр куль-
туры. теперь нам важно вернуть на 
Родину скифское золото из крымских 
музеев, которое голландия, похоже, 
вознамерилась присвоить себе или 
отдать в руки киевских властей. 
Но это будет не просто незаконно, 
а несправедливо по отношению к 
нашей стране. все усилия по воз-
вращению исторических ценностей в 
Крым, которые только возможны, мы 
обязательно приложим.  

Владимир 
БОРТКО,

зампред думского 
Комитета по 

культуре, 
кинорежиссёр:

Темур Козаев
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галерею было совершено во-
оружённое нападение. Но гра-
бить было нечего – картины 
возвращались домой, в Крым. 
«С директором галереи мы до-
говорились, что никто из со-
трудников не будет знать о том, 
что мы вывозим экспонаты, – 
вспоминала Ларина Кудряшо-
ва. – Только после того, как все 
сотрудники ушли с работы, 
поздно вечером, в галерее по-
явились крымчане. Экспонаты 
упаковали и погрузили в маши-
ну – по пути её несколько раз 
меняли, чтобы нас не запелен-
говали». Но грабители об этом 
не догадывались: они были уве-
рены, что вывозить ценные по-
лотна будут утром следующего 
дня, как, собственно, изначаль-
но и планировалось. Хорошо, 
что планы вовремя изменили. 
«Когда коллекция всё ещё была 
в дороге, украинская пресса со-
общила, что якобы под Мариу-
полем захвачена машина с уни-
кальной коллекцией русской 
живописи, что была и погоня, и 
всё на свете, – поведала Ларина 
Кудряшова. – Но наши смогли 
уйти от погони. В общем, целая 
детективная история».

иЗ киеВа кРымСкие каРтины 
ДОмОй так и не ВеРнулиСь
А дальше в детективной исто-
рии начинаются нескладухи. 

Министр культуры Крыма Ари-
на Новосельская объявила, что 
картины прибыли в Крым из 
музеев Мелитополя, Одессы и 
Киева, а вовсе не из Мариуполя. 
Мало того, из её заявления сле-
довало, что артефактов было 
не полсотни, а «около тысячи». 
На Украине стали разбирать-
ся и, если верить начальнику 
управления музейным делом 
и нормативно-методическим 
обеспечением перемещения 
культурных ценностей мини-
стерства культуры Украины 
Василию Рожко, разобрались: 
«Министерство культуры Укра-
ины опровергает передачу кар-
тин из музеев названных горо-
дов». 
А вот как было на самом деле – 
ну или могло быть. Мариуполь-
ская галерея вразрез с дого-
ворённостями передала часть 
крымской экспозиции в Мели-
тополь, Одессу и Киев. Зачем 
и почему это было сделано – 
поди знай. Передали, и всё.  
В упомянутых трёх городах про-
водились экспозиции шедев-
ров Мариупольской галереи – 
к ним и добавили крымские ху-
дожественные ценности. Когда 
крымчане случайно обнару-
жили, что часть экспозиции 
уплыла неизвестно куда – в 
Мариуполе её не было! – дело 
запахло скандалом. И тогда на-

чальник управления культуры 
и туризма Мариупольского го-
родского совета Константин 
Ткаленко – теперь уже бывший 
– дал команду срочно «вертать 
всё взад». Из Мелитополя, Одес-
сы и Киева мариупольскую экс-
позицию спешно отправили 
домой – вместе с крымскими 
шедеврами. Когда всё это добро 
доехало до Мариуполя (по дру-
гим данным – не всё доехало, 
часть крымских картин всё же 
застряла в Киеве), крымчане 
уже поджидали там своё добро. 
И перегружали художествен-
ные ценности из одного грузо-
вика в другой. Так что ничего 
странного нет в том, что пока-
зания у министра культуры и 
директора музея разнятся: дей-
ствительно, поди разберись, 
сколько их было, шедевров.  
То ли полсотни, то ли тысяча… 
И сколько стало. Инвентариза-
ция покажет. Или не покажет.

ЗаПаСники кРымСких муЗееВ – 
БеЗДОннОе ДнО хуДОжеСтВенных 
ценнОСтей
В Крыму оно всяко бывает – ин-
вентаризация может и не по-
мочь. Не верите? В 1941 году 
в Симферопольский музей 
привезли 15 картин Архипа 
Куинджи из Русского музея. А 
тут война. Картины, само со-
бой, остались в Крыму. Пришли 

немцы. Кое-что пограбили, но 
картины Куинджи не взяли – в 
документации нашли бумагу, 
что-де это не подлинники, а 
копии. Да, две картины дей-
ствительно были копиями, но 
выполненными самим Куин-
джи! И что вы думаете: война 
закончилась, а в Русском музее 
картин так и не хватились. Ну а 
в Симферополе, видать, реши-
ли: раз возвращать шедевры 
не требуют, пусть остаются у 
нас. «Нашлись» картины лишь 
в 2010 году – с той поры Киев и 
Москва вели переговоры об их 
возвращении в Русский музей. 
А теперь вроде как снова необя-
зательно возвращать – одна же 
страна.
А вот ещё одна фантастиче-
ская история. Есть в герман-
ском Аахене музей Сюрмон-
да-Людвига – до войны там 
хранилась экспозиция работ 
старых немецких и голланд-
ских мастеров, но в 1945 
году значительная её часть 
бесследно исчезла. В музее 
даже устроили «экспозицию 
теней» – вместо пропавших 
оригиналов демонстрирова-
ли «копии-привидения» ста-
ринных картин. И вот не так 
давно супружеская пара из 
Германии, случайно забред-
шая в Симферопольский ху-
дожественный музей, узнала 
в висевшей на стене картине 
«копию-привидение» из «экс-
позиции теней» галереи род-
ного Аахена. Началось раз-
бирательство. И оказалось, 
что картины в Симферополь 
попали в качестве военной 
контрибуции – до войны 
Симферопольский музей об-
ладал одним из богатейших в 
СССР собраний, а нацисты его 
полностью разорили. Но аа-
хенские шедевры осели в за-
пасниках – мало того, их даже 
не заприходовали! Украли бы 
картину-другую, никто бы и 
не заметил. И по сегодняш-
ний день у немецких картин 
нет статуса: теоретически 
их законным владельцем 
остаётся город Аахен. Не-
давно музей Сюрмонда-Люд-
вига предложил подписать 
с симферопольским музеем 
договор о том, что картины 
передаются в пользование 
Украины на 50 лет, но тут 
немцам подгадила «крымская 
весна». Шедевры остались 
в уже российском Симферо-
поле, и формально они соб-

ственность музея. Правда, за 
границу на показы их лучше 
не возить – чтобы не аресто-
вали. И подобных историй – 
десятки. Специалисты шутят, 
что запасники крымских му-
зеев изучены ещё хуже, чем 
богатые крымские недра.

на укРаине ищут кРайних 
В ПеРеДаче каРтин 
СимфеРОПОльцам 
Тем временем на Украине схва-
тились за головы – и часть 
этих голов уже полетела с плеч. 
Министр культуры Украины 
Вячеслав Кириленко поклял-
ся наказать всех виновных в 
передаче крымчанам их соб-
ственных экспонатов – и, как 
мы знаем, не только, но и с не-
установленными «бонусами» 
из Одессы и Мелитополя. «Ма-
риупольские музеи находятся 
в коммунальном подчинении, – 
пояснил министр, – а решение о 
возврате картин, к сожалению, 
принималось не в Киеве, на 
местном уровне. Должно было 
быть принято политическое 
решение о невозврате картин 
на временно оккупированную 
территорию. И правоохрани-
тельные органы обязаны разо-
браться с теми, кто их незакон-
но вернул». 
Крайним пока назначили 
бывшего начальника управ-
ления культуры и туризма 
Мариупольского городского 
совета Константина Ткаленко 
– ему грозит уголовный срок 
за пособничество в хищении 
художественных ценностей, 
минимальная стоимость ко-
торых на момент преступле-
ния составляла 28 млн гривен 
(около 3 млн долларов США по 
мартовскому курсу прошлого 
года). «Выставочной деятель-
ностью всегда занимался Ма-
риупольский краеведческий 
музей, они готовили все доку-
менты, – пытается оправдать-
ся «стрелочник» Ткаленко. –  
Я не помню, подписывал ли 
я тогда договор или растор-
жение договора с Симферо-
польским музеем!» На июнь в 
музее назначена ревизия – вот 
тогда-то и станет известно, 
чего и сколько крымчане при-
хватили с собой «до кучи». Но 
можно сказать и по-другому – 
в качестве компенсации за не-
возвращённые из Киева экс-
понаты. И, кстати, неплохо бы 
прояснить, что же именно нам 
не вернули.

КОГДА КРЫМЧАНЕ СлУЧАЙНО ОБНАРУЖИлИ, ЧТО ЧАСТь ЭКСПОзИцИИ УПлЫлА НЕИзВЕСТНО КУДА –  
В МАРИУПОлЕ Её НЕ БЫлО! – ДЕлО зАПАхлО СКАНДАлОМ

Симферопольский музей не только не потерял ценные экспонаты, но и, похоже, приобрел 
новые

У читателей наверняка возникнет 
резонный вопрос: а как же кар-
тины из фондов Симферополь-
ского художественного музея 
пересекли границу Крымской 
автономии, ведь к тому вре-
мени она, по сути, из «прозрач-
ной» уже превратилась в полно-
ценную российско-украинскую 
границу и на ней действовали 
пограничные пункты пропуска и 
таможня? Да точно так же, как и 
картины Ван Гога и Клода Моне, 
«просочившиеся» в прошлом 
году через Новоазовск ещё до 
того, как населённый пункт был 
взят под контроль ополченцами 
ДНР. Точно так же, как ушли в 
Россию через украинские блок-
посты и  контрольно-пропускные 
пункты Донбасса полсотни экс-
понатов Музея истории Киева, 

похищенные в феврале про-
шлого года «активистами май-
дана», забредшими в учрежде-
ние переночевать. Фарфоровый 
бюст императрицы Екатерины 
Великой 1780 года стоимостью в 
полсотни тысяч долларов, мини-
атюры XVII–XVIII веков, старин-
ные золотые монеты – всё это 
добро осело то ли у российских 
коллекционеров, то ли уже где-то 
в дальнем зарубежье. В апреле 
этого года неизвестные обчи-
стили Миргородский краеведче-
ский музей в Полтавской области 
– вместе с не представляющими 
особой ценности старинными 
наградами, купюрами и моне-
тами воры прихватили с десяток 
древних икон. Они тоже «мель-
кнули» на воюющем юго-востоке 
страны – по пути в Россию. 

Впрочем, бардак с художе-
ственными ценностями тво-
рится на Украине не только 
на границе и не только сей-
час – точно так же было и два 
года назад, когда ни о какой 
гражданской войне и речи не 
велось. Был такой художник-
импрессионист, Николай Глу-
щенко, умер в 1977 году – на 
Украине его картины стоят 
баснословных денег и почита-
ются как национальное досто-
яние. Так вот, несколько лет 
назад украинское правитель-
ство попросило Национальный 
художественный музей, в кото-
ром хранились картины Глу-
щенко, отдать часть полотен на 
экспозицию в Дом правитель-
ства. Мол, всё под охраной, не 
волнуйтесь. Музейщики регу-

лярно проверяли экспонаты, 
а в 2010 году обнаружили, что 
в одночасье шедевры стали 
как-то уж очень свежо выгля-
деть. Два года терпели, а потом 
провели экспертизу. Известно, 
что Николай Глущенко писал 
особыми французскими кра-
сками, в состав которых вхо-
дил мышьяк. Так вот, никакого 
мышьяка в составе, нанесён-
ном на холсты из Дома прави-
тельства, не было и в помине. 
На стенах висели подделки! 
«Днепровские дали», «Село у 
реки» и ещё два десятка кар-
тин, оценивавшихся в сотни 
тысяч долларов, бесследно 
исчезли. Украинские депутаты 
намеревались провести рейд 
по домам и квартирам сотруд-
ников Дома правительства и 

выяснить, кто из соратников 
Виктора Януковича и Николая 
Азарова присвоил себе худо-
жественные ценности, но так 
этого и не сделали. 
«Вам смешно, а унесут картины на 
реставрацию, и пиши пропало, – 
сетует украинский художник Ана-
толий Мельник. – Через какое-то 
время вернут на место, но поди 
докажи, что это не подделка. Вон 
в Мукачево со стен вокзала про-
пали картины известных художни-
ков закарпатской школы, в част-
ности Золтана Шолтеса. Правда, 
потом их вернули – точнее вер-
нули их копии». В своё время 
Шолтес украсил вокзал своими 
картинами всего за тысячу совет-
ских рублей – теперь его картины 
улетают по 10–20 тыс. долларов. 
Вот и эти, с вокзала, улетели…

КСтати
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Александр СТЕПАНОв
16 мая 2015 года  
в российской космической 
отрасли произошло очередное 
ЧП. Спустя несколько минут после 
запуска с космодрома Байконур 
ракеты-носителя «Протон-М» 
неожиданно исчезла телеметрия,  
в результате чего космический аппарат  
не отделился от третьей ступени и был 
признан утраченным. Эта авария стала уже 
второй по счёту, произошедшей с «Протонами» 
всего за один месяц. И проблема здесь 
в том, что нештатные ситуации с основной 
отечественной ракетой-носителем не только 
бьют по имиджу России, но и ставят под угрозу 
обороноспособность страны. 

В
сё, что связано с во-
енным ведомством 
и космосом, по по-
нятным причинам 
является секретом. 
Тем не менее даже 
открытых данных 
достаточно, чтобы 
прийти к весьма 

неутешительным выводам. 

яДеРный щит мОжет тРеСнуть?
Как связаны «Протон-М» и  
Минобороны? На самом деле 
довольно тесно – именно эти 
ракеты активно использо-
вались военными для своих 
нужд. И ЧП, происходившие 
с ними, уже дважды ставили 
под угрозу обороноспособ-
ность России. 
Так, в декабре 2010-го про-
изошёл запуск ракеты 
«Протон-М», которая должна 
была вывести на орбиту три 
спутника навигационной си-
стемы ГЛОНАСС, имеющей 
большую важность для ар-
мии. Планировалось, что с 
вводом в эксплуатацию этих 
спутников российская на-
вигационная группировка  
ГЛОНАСС покрыла бы весь 
земной шар. Однако пуск 
оказался неудачным – ракета 
упала в Тихий океан. Экспер-
ты уверены, что падение ра-
кеты-носителя «Протон-М» 
стало весьма негативным 
событием для системы  
ГЛОНАСС, на несколько лет 
затормозив её развитие.  
В июле 2013 года ситуация 
повторилась. «Протон-М» с 
тремя спутниками ГЛОНАСС 
стартовала с космодрома 
Байконур, но через несколько 
секунд после взлёта ракета 
резко изменила траекторию 
полёта, затем начала разва-
ливаться и в конце концов 
взорвалась в воздухе. 
В итоге череда неудачных 
пусков ракеты-носителя 
«Протон-М» уже подвигла 
некоторых экспертов к заяв-
лениям о том, что это может 
отразиться в том числе и на 
боеготовности РВСН. Ведь 
не секрет, что при производ-
стве военных и гражданских 
ракет используются одина-
ковые блоки. К примеру, тот 
же «Протон» – это граждан-
ский проект ракеты УР-500 
конструктора Владимира 
Челомея, которая с самого на-
чала создавалась не столько 
под мирные грузы, сколько 

под военную нагрузку  – от 
сверхмощных боеголовок до 
боевых ракетопланов,  – в 
перспективе должна была 
доставлять к цели боеголов-
ку мощностью 150 мегатонн. 
Потому сам собой рождается 
вопрос: а межконтиненталь-
ные баллистические ракеты, 
которые составляют ядер-
ный щит страны, были со-
браны так же, как упавшие 
«Протоны», или всё-таки бо-
лее качественно?

кОммеРчеСкую экСПлуатацию 
«Сатаны» ПРиОСтанОВили

Уже объявлено, что из-за 
череды аварий будет от-
ложен очередной старт 
«Протон-М» с британским 
спутником связи Inmarsat-
3-5Ф, намечавшийся на на-
чало июня. Теперь, чтобы 
реабилитировать «Прото-
ны», придётся провести де-
монстрационные пуски  – до 
этих пор иностранные пар-
тнёры не рискнут своими 
космическими аппарата-
ми. Скорее всего для таких 
пусков будет выбран либо 
российский спутник связи 
«Экспресс-АМ8», либо воен-
ный аппарат.
Ракетно-космическая от-
расль и военное ведомство 
действительно тесно свя-
заны и сильно зависимы 
друг от друга. Характер-
ный пример: запущенный в 
своё время проект «Днепр» 
предусматривал переобору-
дование снятых с вооруже-
ния межконтинентальных 
баллистических ракет РС-
20 (SS-18 «Сатана») в трёх-

ступенчатую ракету-носи-
тель. 
В 1997 году для создания и 
коммерческой эксплуата-
ции космического ракетно-
го комплекса «Днепр» была 
учреждена международ-
ная российско-украинско-
казахстанская компания 
«Космотрас». Именно под 
управлением этой органи-
зации проводилась модер-
низация разработанной КБ 
«Южное» (Днепропетровск, 
Украина) и построенной на 
заводе «Южмаш» (Днепро-
петровск) межконтинен-
тальной баллистической 
ракеты РС-20 в конверси-
онную ракету-носитель. 
Её запуски выполняются с 
космодрома Байконур и из 
позиционного района Яс-
ненского соединения РВСН 
в Оренбургской области.
За время существования 
проекта было произведено 
более 160 пусков, среди по-
следних успехов – запуск 
«Днепра» с японским спут-
ником дистанционного зон-
дирования Земли ASNARO, 

а также с четырьмя мини-
спутниками, состоявший-
ся в ноябре 2014 года. Пуск 
был осуществлён совмест-
ными пусковыми расчётами 
РВСН. А немногим раньше, 
в июне 2014 года, «Днепр» 
вывел в космос 33 аппара-
та различного назначения. 
Однако теперь в Роскосмосе 
заявляют, что проект при- 
остановлен, идёт оценка 
перспектив программы. 
В свою очередь, представи-
тель Ракетных войск стра-
тегического назначения 
отметил, что военные не 
планируют осуществлять в 
2015 году пусков конверси-
онной ракеты «Днепр». При-
чина очевидна: надеяться 
на то, что в Днепропетров-
ске будут и дальше прово-
дить модернизацию ракет, в 
нынешних условиях не при-
ходится. 

минОБОРОны СуДитСя  
С ПРОиЗВОДителем «ПРОтОна»
В России считается дурным 
тоном говорить о неудачах 
в ракетостроении, особен-
но в военном секторе. Тем 
не менее в последнее время 
становится очевидно: от-
расль находится в кризисе. 
Так, с большими задержками 
и неувязками шли испыта-
ния новой твердотопливной 
межконтинентальной бал-
листической ракеты для на-
земных ядерных сил – раз-
витие проектов «Тополь-М» 
и «Ярс». В прессу неодно-
кратно просачивалась ин-
формация о проблемах во 
время испытаний. Ракетчи-
ки сетуют, что число отказов 
современного вооружения 
в несколько раз превышает 
количество, которое было у 
ракет предыдущих поколе-
ний. Не станем также забы-
вать о критичных проблемах 
твердотопливной баллисти-
ческой ракеты комплекса 
Д-30 для размещения на под-
водных лодках проекта 955 
«Борей». За 10 лет только  
11 пусков из произведённых 
20 были признаны успеш-
ными. Однако при столь со-
мнительных результатах 
ракета всё же была принята 
на вооружение в 2012 году, 
после чего последовали её 
доработка и новые испыта-
ния, которые скорее всего 
продолжаются и сегодня.

армия

СПравКа
Ровно год назад случился 
аналогичный инцидент: 
стартовавшая «Протон-М» 
со спутником связи 
«Экспресс-АМ4Р» на борту 
сгорела в плотных слоях 
атмосферы. В этом году 
28 апреля произошла ещё 
более резонансная авария: 
грузовой корабль «Про-
гресс М-27М» вышел на 
нештатную орбиту и не смог 
доставить горючее, воздух, 

продовольствие и запчасти 
на МКС. Это второй случай 
в истории запусков аппа-
ратов этого типа, когда 
они не смогли выполнить 
свою миссию. Причины 
её до конца не понятны, 
известно, что на 526,716 
секунды полёта произо-
шло нештатное разделение 
ракеты-носителя «Союз-
2.1а» и грузовика, в резуль-
тате чего корабль оказался 

на орбите с апогеем на 40 
километров выше, а тре-
тья ступень – на 20 кило-
метров ниже расчётной 
траектории выведения. 
«Прогресс» начал беспоря-
дочное вращение, устано-
вить связь и привести его 
орбиту к расчётной не уда-
лось, и 8 мая он вошёл в 
плотные слои атмосферы,  
а его остатки затонули в 
Тихом океане.

Фальстарты Проблемы 
в ракетно-

космической 
отрасли 

отражаются на 
боеготовности 

Российской 
армии

cАМ СОбОй РОЖДАЕТСя  
вОПРОС: А МЕЖ-
КОНТИНЕНТАЛьНыЕ 
бАЛЛИСТИчЕСКИЕ 
РАКЕТы, КОТОРыЕ 
СОСТАвЛяюТ яДЕРНый 
щИТ СТРАНы, быЛИ 
СОбРАНы ТАК ЖЕ, КАК 
УПАвшИЕ «ПРОТОНы», 
ИЛИ вСё-ТАКИ бОЛЕЕ 
КАчЕСТвЕННО?

РИА Новости

Мнение
– Нужно сразу оговориться, 
что наиболее проблемными 
на сегодняшний день явля-
ются жидкотопливные ракеты, 
которые используются как 
ракеты-носители и с помощью 
которых на орбиту выводят 
спутники. Даже более совре-
менный космический ракетный 
комплекс «ангара» использует 
этот же вид топлива. Совре-
менные межконтиненталь-
ные баллистические ракеты, 
которые стоят на вооружении 
РвСН, – это твёрдотоплив-
ные ракеты, в этом их глав-
ное принципиальное отличие. 
Россия сейчас активно пере-

вооружается на ракетные ком-
плексы Рт-2ПМ2 «тополь-М» и 
PC-24 «ярс», которые являются 
твёрдотопливными. Но нельзя 
забывать, что на вооружении 
российского РвСН до сих пор 
находятся Р-36М2 «воевода» с 
тяжёлой жидкостной межкон-
тинентальной баллистической 
ракетой, которые постепенно 
снимаются с боевого дежур-
ства. Нужно заметить, что эти 
комплексы производились на 
украинском «Южмаше», про-
дукция которого вызывает мно-
жество вопросов, в том числе и 
в связи с проектами «Днепр» и 
ракеты-носителя «Зенит».

Владимир 
ЕВСЕЕВ, 

директор центра 
общественно-
политических 

исследований, 
эксперт в области 

стратегических 
вооружений
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Р
езультат налицо, что до-
казал  четвёртый сам-
мит «Восточного парт- 
нёрства», который про-
шёл в Риге 21–22 мая. 
Со стороны Евросою-
за присутствие было 
представительным. 
Председательствовал 

глава Европейского совета До-
нальд Туск. Приехали и другие 
первые лица: председатель Евро-
комиссии Жан-Клод Юнкер, пред-
ставитель ЕС по внешней полити-
ке Федерика Могерини и другие 
еврокомиссары. Лидеры пяти из 
«шестёрки» «партнёров» – Арме-
нии, Азербайджана, Грузии, Мол-
давии и Украины – тоже уважили 
рижский саммит. Александр Лука-
шенко приехать в Ригу не обещал 
и не приехал, вероятно, в знак не-
достаточного уважения к этим по-
сиделкам, не обещавшим никаких 
бенефитов, кроме красивых слов 
о дальнейшем уважении и сбли-
жении, мирном урегулировании 
локальных конфликтов на терри-
тории Европы, реформе политики 
партнёрства и необходимости ре-
шать проблемы в энергетике.
Всё было известно заранее, да и ев-
ропейские лидеры предупредили 
всяких страдающих евросиндро-
мом, чтобы оставили надежды. 
«Восточное партнёрство» – 
это не инструмент расширения 
ЕС, а средство для сближения с 
Евросоюзом. На этой основе будут 
строиться наши переговоры», – 
предупредила канцлер ФРГ Ан-
гела Меркель. «Обещать что-то, 
чего мы не сможем выполнить, 
не стоит. Так не поступают с хо-
рошими друзьями. С моей точки 
зрения, говорить о членстве в ЕС 
для них было бы нечестно», – по-
достлал соломку канцлер Австрии 
Вернер Файман. «Мы не можем 
ожидать большого прыжка в Риге. 
Это будет лишь следующий шаг 
в процессе на продолжительную 
перспективу. И поэтому я могу по-
нять, что устремления, ожидания 
восточных партнёров, их поли-
тиков, комментаторов являются 
выше реальности в Европе», – по-
дытожил бесперспективность 
саммита Дональд Туск.
Заранее были известны и все три 
главные интриги. 
Украина и Грузия будут настаи-

вать на предоставлении безвизо-
вого режима и хотя бы какого-то 
задокументированного намёка 
на «европейскую перспективу» – 
пусть отдалённую, но возмож-
ность вступления в Евросоюз. 
Хотя с самого начала все говорили, 
что они не получат ни того ни дру-
гого. Так в итоге и вышло: Европа 
реально боится наплыва украин-
ских беженцев.
А Армения и Белоруссия отказа-
лись подписывать итоговое за-
явление рижского саммита, по-
скольку в нём осталась фраза о 
«незаконной аннексии» Крыма. 
Пришлось устроителям в пожар-
ном порядке изобретать компро-
миссные формулировки.
Саммиту будет явлено намерение 
ЕС и Украины начать имплемен-
тацию углублённой и всеобъем-
лющей зоны свободной торговли 
с 1 января 2016 года. Так в итоге 
и вышло: ЕС по части намерений, 
как всегда, безупречен.
Форум прошёл под знаком «Ника-
ких резких движений!». Похоже, 
все отлично помнят предыдущий 
саммит – в Вильнюсе, где было 
запланировано подписание согла-
шения об ассоциации между Ев-
росоюзом и Украиной. Тогдашний 
президент Виктор Янукович в по-
следний момент решил отсрочить 
подписание, после чего в Киеве на-
чалась «революция достоинства». 
Вот только поэтому корабль «Вос-
точное партнёрство» заслужил бо-
лее честное название – «Беда».

г
ермания намерена выпла-
тить 2500 евро каждому 
россиянину, в годы Второй 
мировой войны находив-

шемуся в фашистском плену. 
Соответствующее решение уже 
получило поддержку у депута-
тов Партии зелёных, также его 
одобрил глава МИД Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер. 
Теперь соответствующий зако-
нопроект должен пройти через 
бундестаг. В том, что он будет 
одобрен, эксперты не сомнева-
ются – инициативу уже поддер-

жала канцлер Германии Ангела 
Меркель.
Всего, по подсчётам немецкой 
стороны, выплату получат око-
ло 4 тыс. бывших военнослу-
жащих, на что будет выделено  
10 млн евро. Также вместе с 
деньгами будет передано со-
проводительное письмо с изви-
нениями.
Прежде такие выплаты Герма-
ния осуществляла в России до 
2006  года. Тогда деньги полу-
чали узники концлагерей, «вос-
точные рабочие» и т.д.

О
б этом сообщила глава 
Счётной палаты Татьяна 
Голикова: по её словам, на 
текущий год запланиро-

вано более 400 контрольных 
и экспертно-аналитических 
мероприятий, но уже сегодня 
можно прогнозировать, что 
едва ли их итоги приведут к 
уменьшению общего числа на-
рушений. Если, конечно, нару-
шителям не ужесточат наказа-
ние. «Мы выявляем достаточно 
большое количество наруше-
ний, – сказала Голикова, – од-
нако зачастую довести процесс 
до суда не так просто. Поэтому 
хочу обратиться с предложени-
ем:  ужесточить наказание за 
нарушения в бюджетной сфе-

ре». По мнению главы СП, те-
кущая ситуация диктует необ-
ходимость применения более 
жёстких мер к нарушителям 
бюджетного законодательства, 
а также усиления прозрач-
ности и эффективности ис-
пользования государственных 
средств. По мнению Голиковой, 
нарушения финансовой дис-
циплины «зачастую приводят 
к плачевным последствиям», 
из которых самым болезнен-
ным является некачественное 
предоставление услуг населе-
нию. Как именно ужесточат на-
казание, Голикова не уточнила, 
намекнув, что разбираться с 
нарушителями будут в рамках 
уголовного права.

В
первом квартале текуще-
го года цены на курорт-
ное жильё в Крыму упали 
на 15%, а покупательский 

спрос сократился до историче-
ского минимума. Загородная 
недвижимость на полуострове, 
если верить газете «Коммер-
сантъ», вообще перестала про-
даваться: потенциальных поку-
пателей отпугивают слишком 
высокие цены, установленные 
владельцами недвижимости, и 
низкое качество инфраструк-
туры. Гораздо привлекательнее 
жильё в Краснодарском крае – 
за первый квартал квартиры в 
Сочи подорожали на 10–15%. 
Беда в том, что в Крыму цены 
выросли очень быстро. По ито-
гам ушедшего года рост цен 

составил 46%. В феврале этого 
года средняя стоимость ква-
дратного метра в квартирах на 
вторичном рынке и в индиви-
дуальных жилых домах состав-
ляла порядка 1300 долларов. 
Иная ситуация в Севастополе: 
там о 15-процентном снижении 
цен можно говорить лишь при-
менительно к вторичному рын-
ку. Незначительно упали цены 
на жильё в Ялте (на 3,5%), в 
Евпатории (1,2%) и в Керчи 
(1%). Впрочем, евпаторийская 
и керченская недвижимость с 
давних времён дешевле, чем в 
других городах. Оттого и цены 
не слишком растут. В Ялте же 
цены, напротив, самые высо-
кие в Крыму – и они остаются 
стабильно высокими.

ГОвОРяТ, чТО
за нарушения в бюджетной сфере 
ужесточат наказание

ГОвОРяТ, чТО
россияне потеряли интерес  
к недвижимости в Крыму

ГОвОРяТ, чТО
германия заплатит  
советским военнопленным

ГОвОРяТ, чТО
учёные пожаловались в оон  
на мобильники

О
коло 200 учёных из различ-
ных стран составили кол-
лективное обращение в Ор-
ганизацию Объединённых 

Наций. Они просят принять нор-
мативы для защиты людей от 
вредного воздействия электро-
магнитного излучения сотовых 
телефонов и других гаджетов. 
По их словам, электромагнит-
ное излучение убивает живые 
клетки организма и может 
являться причиной прежде- 
временной смерти. Также мо-
бильники, по мнению исследо-
вателей, могут вызывать рак 
мозга. Подобные заявления 
учёные делали и прежде. Так, 

в 2011 году специальная рабо-
чая группа, в которую входили 
30 научных работников из 14 
стран мира, уже передавали в 
ООН аналогичное заключение. 
Однако никаких мер не по-
следовало. Всё дело в том, что 
100-процентного подтверж-
дения вреда, которые наносят 
мобильные устройства, предо-
ставить сложно. Ведь даже ку-
рение, явно способствующее 
раку лёгких, не вызывает его 
у каждого курильщика. Лобби 
связистов и производителей 
гаджетов, видимо, не оставило 
учёным иных мст для жалоб – 
только ООН.

Мнение

Ксения вЕРЕТЕННИКОвА
Предупреждал же капитан 
Врунгель: «Как вы яхту 
назовёте, так она и поплывёт!» 
Но Евросоюз не прислушался 
и не смог придумать ничего 
лучше, чем название 
«Восточное партнёрство», 
заложив в него сразу 
и бесцеремонность и статусы. 
Наличие не обозначенного в 
названии, но главного партнёра 
разрушает само понятие 
«партнёрство» и отдаёт 
лицемерием.

«восточное 
партнёрство» 
не обнадёжило 
«шестёрку» 
европартнёров

облом синдрома

Те
м

ур
 К

оз
ае

в

Алексей 
ПУШКОВ,

председатель 
Комитета 

Государственной 
думы РФ 

по международным 
делам:

– Порошенко 
кормит украинцев 

баснями  
о безвизовом 
режиме с ЕС, 
так как иначе 

ему нечего им 
предъявить. 

Но это обман: 
безвизовый  

режим – мираж.

The Guardian: «Саммит 
«Восточного партнёрства» 
в Риге, вероятнее всего, 
лишь подчеркнёт провал 
программы Евросоюза, 
в рамках которой тот 
пытался увести шесть 
постсоветских республик 
с орбиты влияния Москвы  
и «заманить их  в объятия 
Брюсселя». 
Financial Times: «Итоговый 
документ саммита в 
Риге – это «типичный 
европейский компромисс  
с формулировкой, которую 
никто не может понять».

Слова
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Семимильная афера
Нефтяной бизнес в России постепенно 

подминает под себя строительный

власть/криминал

Ирина ГРАцИНСКАя
Девелопер Сергей 
Полонский после 
экстрадиции из 
Камбоджи, где был 
задержан властями 
за нарушение 
миграционного 
законодательства, сидит 
в СИЗО «Матросская 
Тишина». Ему заочно 
предъявлено обвинение 
в хищении у дольщиков 
жилого комплекса 
«Кутузовская миля» 
5,7 млрд рублей. 
Почему успешный 
бизнесмен, имевший 
высоких покровителей 
в кабинетах московской 
мэрии и в правительстве, 
оказался в конце концов 
в одиночной камере ? 

В
Сергее Полонском 
умер актёр. Он ел 
в прямом эфире 
галстук, дрался в 
телестудии с бан-
киром Лебедевым, 
голодал, разбивал 
телефоны коллег 
во время совеща-

ния, публично демонстриро-
вал томографию своего мозга, 
когда его называли безумцем… 
Именно его эпатажность, ве-
роятно, и станет впоследствии 
уязвимым местом. О нём будут 
говорить: «Это же Полонский, 
скандалист, что с него взять?»
Я видела Полонского несколь-
ко раз. Просто я живу непода-
лёку от пресловутой «Кутузов-
ской мили». Когда его объекты 
решили передать другому за-
стройщику, он приезжал на 
Славянский бульвар. Голодал, 
сидя у забора стройки, за кото-
рый его уже не пускали, дрался 
с охраной, бросался под колёса 
«КамАЗа», нецензурно ругался, 
под телекамеры громко просил 
по телефону срочно приехать 
некоего Аркашу. Именно тогда 
в прессе начали высказывать 
предположения о его связи с 
Аркадием Дворковичем. 
И всё же история Полонского 
немногим отличается от дру-
гих историй девелоперов, ко-
торые тоже брали кредиты и 
часто не возвращали. Но кого-
то из них простили, кому-то 
дали возможность выехать из 
страны. Почему же взялись за 
Полонского? 

иЗ БРигаДиРОВ – В ДеВелОПеРы
Сергей Полонский и его пар-
тнёр Артур Кириленко начи-
нали бизнес с того, что сколо-
тили в Петербурге бригады 
мастеров-отделочников. Бы-
вало, что с ними рассчитыва-
лись не деньгами, а кварти-
рами. В середине 90-х, сидя в 
офисе на пятом этаже жилого 
дома, Полонский уже прода-
вал людям квартиры в не по-
строенных ещё зданиях. «Это 
был прообраз долевого стро-
ительства в 1994 году, – при-
знавался потом Полонский 
Forbes.  – Как люди покупали, 

ума не приложу». К 1999 году 
Полонский понял: получить 
лакомый участок под строи-
тельство помогут связи с по-
литиками. В 2000 году как раз 
проходили выборы мэра горо-
да, и Полонский сделал круп-
ную ставку: по предложению 
своего друга Виталия Мутко 
поддержал Валентину Матви-
енко. Но победил на выборах 
Владимир Яковлев, и «Строй-
монтаж» начал испытывать 
проблемы. Полонский решил 
переехать в Москву. В столице 
девелопер пошёл другим пу-
тём: за первые два месяца в сто-
лице провёл почти 300 встреч с 
банкирами и предпринимате-
лями. В результате «Миракс» 
в первый же год смог войти в 
два крупных проекта: жилые 
комплексы «Золотые ключи-2» 
и «Корона» на юго-западе Мо-
сквы. Именно в столице Сер-
гею Полонскому удалось стать 
одним из лидеров российского 
строительного бизнеса. Его 
«Миракс Групп» имела стро-
ительные контракты в США, 
Швейцарии и Черногории, а в 
России строила жильё и биз-
нес-центры. В частности, вы-
сочайшее здание в Восточной 
Европе башню «Федерация» в 
центре «Москва-Сити». 

ВыСОкие ПОкРОВители  
ВыСОкОй Башни
До сих пор идут споры, как 
смог Полонский получить 
столь лакомый кусок. Банк 
ВТБ согласился выделить под 
строительство башни кредит в 
250 млн долларов. Среди пред-
полагаемых покровителей 
«Миракса» называли бывше-
го первого зама мэра Москвы 
Владимира Ресина, упоминали 
о дружеских отношениях с су-
пругой экс-градоначальника 
Еленой Батуриной. Но были 
и более серьёзные лоббисты. 
Это бывший помощник пре-
зидента Медведева, бывший 
член наблюдательного совета 
Сбербанка, ныне член прави-
тельства Аркадий Дворкович 
и заместитель председателя 
правления Сбербанка Андрей 
Донских. Похоже, именно они 

помогли выделить Полон-
скому от Сбербанка беспре-
цедентный кредит в 370 млн 
долларов США. Большая часть 
денег пошла на покрытие дол-
гов перед другими банками. 
Остальное – на стройку башни 
«Федерация». Как вы правиль-
но догадались, после выплаты 
долгов остались по строитель-
ным меркам копейки. 
Понимая, что кредит Сбербан-
ку возвращён не будет, банк 
оформил залог на землю. Это 
была скорее покупка, нежели 
кредит. Готовясь к изъятию 
имущества, документы офор-
мили соответствующим обра-
зом – так, чтобы это дало фору 

по сравнению с прочими кре-
диторами и тем более дольщи-
ками. Залог распространялся 
на всё построенное, за исклю-
чением того, что уже продано 
третьим лицам. Со стороны 
Сбербанка это был гениаль-
ный ход: давая деньги, банк по-
лучал взамен дорогую москов-
скую землю и недвижимость. 
Cтройка с самого начала как-
то не задалась. За полгода 
строители не продвинулись 
ни на один этаж. Профессио-
налы отказывались работать 
с Полонским, а те, кто остался, 
не знали основ строительства 
высотных зданий. Из-за стро-
ительных ошибок возведение 
«Федерации» было останов-
лено. Как считают эксперты 

Forbes, президент и предсе-
датель правления Сбербанка 
России Герман Греф не про-
стил Полонскому «махина-
ции с народными деньгами». 
Правда, насчёт причин краха 
одной из крупнейших строи-
тельных империй России есть 
и другие мнения. 

кРах миллиаРДеРа
Главной причиной распада 
строительной империи Сер-
гея Полонского принято счи-
тать кризис. Действительно, 
осенью 2008 года «Миракс» 
был вынужден приостановить 
строительство «Кутузовской 
мили» и «Рублёвской Ривье-
ры»: продажи квартир и апар-
таментов, на которые прихо-
дилась львиная доля доходов 
компании, замерли. Вслед за 
этим начала рушиться схе-
ма Полонского, в которой на 
деньги дольщиков одних объ-
ектов покупались площадки 
под другие. Некоторые пред-
полагали, что Полонский про-
сто строит пирамиду. 
Однако мы писали прежде, 
что он не просто рассчиты-
вал на растущий рынок и 
кредитовал будущие строй-
ки за счёт текущих. Были две 
большие операции, которые 
вполне могут быть квалифи-
цированы как вывод средств 
из компании. В марте 2010 
года в статье «Миллиардные 
выводы «Миракса» «Наша 
Версия» рассказала о покупке 
турецкого отеля в 2007 году за 
370 млн евро (большая часть 
оплачена живыми деньгами), 
а затем продан в 2009-м за... 
12,5 миллиона. Вполне воз-
можно, что часть денег с аф-
филированной с «Мираксом» 
компании утекла от продавца 
в нужном направлении. В Лон-
дон под проект небоскрёба от-
правляли примерно 118 млн 
долларов, с тем же результа-
том – доля была забрана бан-
ком за долги. 50 млн долларов 
ушло на горнолыжный курорт 
в Швейцарии, однако всё за-
кончилось лишь буклетами. 
Не правда ли, более чем стран-
ные шаги для бизнесмена, ко-

торые иначе, как прикрытием 
для перевода средств на спе-
циальные счета за рубежом, 
квалифицировать трудно. Не 
мудрено, что после таких дей-
ствий нечем стало рассчиты-
ваться и с банками. Помимо 
этого права на доходы Полон-
ского начали предъявлять со-
инвесторы и аффилирован-
ные структуры. Встал вопрос 
о продаже бизнеса. 
…25 ноября 2013 года от име-
ни адвокатов Сергея Полон-
ского было распространено 
официальное заявление, в ко-
тором, в частности, говорится: 
«Лучшая компания России и 
Европы (MiraxGroup – Potok) 
уничтожена и разворовыва-
ется миноритарными акцио-
нерами и партнёрами, а также 
непосредственно структурой 
«Альфа групп», ОАО «Пром-
связьбанк», Манасиром Зи-
ядом, Олегом Дерипаской 
и аффилированными с ОАО 
«Сбербанк» компаниями, а 
также его бывшим адвокатом 
Добровинским А.А. Его жена 
Юлия Дрынкина забрала всё 
имущество, включая дом, на 
сумму более 7 млн долларов 
США и перешла на сторону 
рейдера Голубева В.С., извест-
ного в криминальных кругах 
под кличкой Бармалей, ко-
торый присвоил имущество 
компании стоимостью 200 
млн долларов США». 
Кого уж тут жалеть? Полонский 
покуролесил, жил на широкую 
ногу, вёл себя крайне некраси-
во везде – и в России, и даже в 
приютившей его Камбодже. 
Дрался, нарушал законы. И всё 
это – действия, уж больно по-
хожие, по моему мнению, на 
мошенничество, – на фоне не-
годования обманутых граждан.
Адвокат Александр Добро-
винский, упомянутый в этом 
письме, действительно одно 
время защищал интересы По-
лонского. Для «Нашей Версии» 
он так прокомментировал всё 
произошедшее: «Если человек 
берёт деньги в банке и не воз-
вращает кредит – это одно. Но 
если он берёт кредит под стро-
ительство, а потом не возвра-
щает деньги и не строит – это 
другое. Сейчас Полонскому по 
предъявленному обвинению 
в мошенничестве грозит до 10 
лет лишения свободы. Не ду-
маю, что он получит полный 
срок. Но покровителей у него 
больше не нашлось: на мой 
взгляд, он слишком одиозная 
фигура. Одни скандалы, а тол-
ку никакого».

кОму ПОнаДОБилСя ПОлОнСкий 
В наРучниках? 
Но есть и другие версии при-
чин краха миллиардера. После 
начала неприятностей у кор-
порации «Миракс» её хозяину 
было рекомендовано отдать 
долю в активах некоему Вла-
димиру Семёновичу Голубеву, 
тому самому Бармалею. Неко-
торые считают, что его бизнес 
хорошо развивается благодаря 
тому, что он якобы знал Игоря 

РИА Новости

СРЕДИ ПРЕДПОЛА-
ГАЕМыХ 
ПОКРОВИТЕЛЕЙ 
«МИРАКСА» 
НАЗыВАЛИ 
БыВШЕГО 
ПЕРВОГО ЗАМА 
МЭРА МОСКВы 
ВЛАДИМИРА 
РЕСИНА, упоминали 
о дружеских 
отношениях 
с супругой экс-
градоначальника 
Еленой Батуриной
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Ксения вЕРЕТЕННИКОвА

Не успела 
захлопнуться дверь 
за госсекретарём 
США Джоном 
Керри, как в Россию 
прибыли его 
зам Виктория 
Нуланд, а также 
спецпредставитель 
по Сирии Дэвид 
Рубинстайн. И всё 
это после того, как 
высокопоставленные 
американские гости 
почти два года к нам 
ни ногой. Чем вызван 
такой ажиотаж?

П
олитологи полагают: 
Нуланд и Рубинстайн 
приезжали продолжить 
начатый Керри диалог, 

однако большие надежды на 
потепление российско-аме-
риканских отношений возла-
гать не стоит. Тем более что 
после визита госсекретаря 
США, получившего позитив-
ные оценки как со стороны 
российского МИДа, так и со 
стороны экспертного сооб-
щества, его зам подтвердила 
репутацию давнего критика 
России. Таким образом, Кер-
ри и Нуланд сыграли в лю-
бимую игру из полицейских 
детективов – в «доброго» и 
«злого» следователя. 
Замгоссекретаря прибыла в 
Москву прямиком из Киева, 
чтобы обсудить реализацию 
Минских соглашений. Экс-
перты, говорившие о разоча-
ровании Белого дома в новом 
украинском режиме, ждали, 
что г-жа Нуланд попеняет на 
буксующие реформы. Однако 
вместо этого она сказала сле-
дующее: «Я улетаю из Киева 
с чувством оптимизма, по-
скольку вижу, что вы настой-
чиво работаете в это трудное 
время над созданием новой 
демократической европей-
ской Украины». Зато России 
досталось «на орехи».
В Москве гостью принимали 
два замглавы МИДа – Сергей 
Рябков и Григорий Карасин, 
которые занимаются рос-
сийско-американскими от-
ношениями и украинской те-
матикой. Видимо, в Кремле 
решили, что целый министр 
в данном случае – это слиш-
ком много, а один его зам – 
слишком мало. 
Виктория Нуланд назвала 
консультации «обстоятель-
ными, прагматичными». Но 
при этом не упустила слу-
чая назвать Россию сторо-
ной конфликта на Украине 
и обвинить в помощи сепа-

ратистам. «Все стороны кон-
фликта должны полностью 
вывести вооружения, остано-
вить поставки, в том числе и 
вооружений, которые россий-
ская сторона направляет на 
восток Украины для сепара-
тистов. До настоящего време-
ни этого не произошло»,  – по-
пеняла замгоссекретаря США. 
«Считаем, что продвижение 
вперёд в принципе достижи-
мо, хотя атмосфера отноше-
ний и восприятие действий 
США у нас совершенно не 
способствуют этому» – та-
ков был комментарий Сер-
гея Рябкова по итогам пере-
говоров. «Проведена сверка 
часов. В целом ситуация в 
двусторонних отношениях 
удручающая, и мы считаем, 
что ответственность за это 
на Вашингтоне, – не стал 
дипломатничать господин 
Рябков.  – Но диалог и обсуж-
дение всех имеющихся про-
блем мы готовы продолжить, 
будь то в военно-политиче-
ской сфере, гуманитарной 
сфере. Мы не цепляемся за те 
или иные организационные 
формы ведения такого диа-
лога, но он необходим».
Некоторые эксперты выска-
зывают мнение, что строгая 
госпожа Нуланд явилась в 
Москву как раз с целью про-
демонстрировать жёсткость 
по отношению к России. 
Ведь после визита «добро-
го» Керри республиканцы 

были недовольны его дру-
желюбием по отношению к 
«стране-агрессору», а особо 
эксцентричные политики на 
Западе и на Украине и вовсе 
назвали госсекретаря США 
«предателем». Вот и при-
шлось ехать следом «злой» 
Нуланд.
Но это лишь тактические 
цели. Во французских и не-
мецких СМИ Белый дом ста-
ли нередко упрекать в под-
держке войны на Украине. 
При этом в последнее время 
активно обсуждается воз-
можность присоединения 
США к «нормандской чет-
вёрке». Эту идею озвучил 
посол США в России Джон 
Теффт. По его словам, Барак 
Обама с радостью принял 
бы такое предложение от 
европейских коллег. Киев 
эту идею одобрил, а ДНР и 
ЛНР категорически против. 
России тоже невыгодно по-
явление в переговорах ещё 
одной – недоброжелатель-
но настроенной – стороны. 
Но вряд ли Белый дом все-
рьёз жаждет присоединения 
к нормандскому формату. 
Америка пытается натянуть 
овечью шкуру миротворца, 
активно участвуя в процес-
се, при этом не беря на себя 
обязательств, но получив 
новые возможности давить 
на Францию и Германию и 
препятствуя улучшению от-
ношений России и ЕС. 

Хороший, 
плохой, злая
Почему американские 
дипломаты зачастили  в Россию?

ТАСС

Мнения
Татьяна СТАНОВАя,
руководитель аналитического департамента 
центра политических технологий:

– Украина постепенно неизбежно 
вытесняется другими международными 
сюжетами, и тут СШа и Западу в целом 
нужно больше гибкости: Россия, 
готовящаяся к изоляции и конфронтации, 
– это скорее фактор, усугубляющий критичность 
проблем в Сирии и Ливии.

власть/геополитика

Сечина ещё молодым чиновни-
ком. Другим новым акционе-
ром объектов «Миракса» стал 
Роман Троценко – советник 
Игоря Сечина и бывший его 
подчинённый в период руко-
водства Объединённой судо-
строительной корпорацией. 
Поначалу Полонский бурно 
протестовал и распростра-
нял через своих посредников 
в СМИ гневные письма вро-
де этого: «Роман Викторович 
Троценко, Владимир Семёно-
вич Голубев, Максим Владими-
рович Голубев! Предлагаю в 
течение десяти дней вернуть 
в компанию то, что вам не 
принадлежит. Поскольку все 
действия совершались вами 
совместно – обсуждение, как 
отнять у меня компанию, – то 
и возвращение украденного, и 
раскаяние буду рассматривать 
только в случае возврата все-
го украденного и выполнения 
договорённостей по оформ-
лению купли-продажи ваших 
долей в моей компании. По-
лонский С.Ю.». 
В какой-то момент договорён-
ность между конфликтующи-
ми сторонами, видимо, была 
достигнута. Полонскому дали 
уехать, несмотря на остав-
шиеся долги. И даже после 
прошлогоднего задержания 
в Камбодже оставили там. По-
чему же власти вдруг начали 
требовать экстрадиции По-
лонского? Зачем понадобился 
в России человек, отдавший 
львиную долю своих проектов 
и своего бизнеса? 
Строительство «Кутузовской 
мили» почти не двигалось. 
Варианты: новые собственни-
ки не собирались ничего стро-
ить, или выводили остатки 
компании, или перед началом 
новых инвестиций ждали за-

вершения начатых судебных 
дел. Так или иначе грызня 
оставшихся кредиторов под-
тачивала позиции самых лов-
ких и быстрых. Полонский ус-
мирять и задабривать никого 
не собирался. Таким образом, 
наиболее вероятной кажется 
версия, что новые собствен-
ники хотят чётко «перевести 
стрелки» на Полонского. Что-
бы суды и истцы не путались. 
Зачем им достроенные дома? 
Вот лучше отыграйтесь на 
мажоре. Но это лишь одна из 
версий. Столичный Арбитраж 
пытался взыскать со струк-
тур Полонского 1,2 млрд ру-
блей «необоснованного обо-
гащения» в пользу нового 
застройщика ЖК «Квартал 
Триумфальный» (бывшая 
«Кутузовская миля») – компа-
нии ЗАО «ФЦСР». Суд, правда, 
отклонил впоследствии этот 
иск. Но, видимо, желание спи-
сать все долги на бывшего 
владельца было столь велико, 
что он всё же оказался в Рос-
сии в наручниках… 
На самом последнем этапе к 
делу был подключён Герман 
Греф: Сбербанк потребовал 
от Полонского досрочно пога-
сить займы. Получается, что в 
этой большой игре очень мало 
чести. Участники ходили «ва-
банк», играли краплёными и 
просто блефовали. Вероятно, 
искать деньги кредиторов и 
дольщиков стоит по всему 
миру. География мест, где от-
метился Полонский, очень 
обширна: часть активов – в 
центре Москвы, а также в 
Швейцарии, Турции, Черного-
рии, Камбодже. Десятки судеб-
ных исков, зубастые креди-
торы, обманутые дольщики. 
«Наша Версия» продолжит 
следить за их баталиями.

Пострадали 
не только банки
В истории краха импе-
рии Полонского была ещё 
одна сторона, о которой 
никто не упоминал. Это 
пострадавшие в резуль-
тате дележа строитель-
ного бизнеса обманутые 
дольщики. Наталья Алек-
сандрова, представитель 
инициативной группы 
дольщиков 18-го корпуса 
ЖК «Кутузовская миля», 
распространила не так 
давно следующее заяв-
ление: «Слишком много 
здесь действующих лиц 
на поляне. Мне и нам, 
всем дольщикам, непри-

ятно в этой ситуации, что 
они решают свои большие 
финансовые проблемы, а 
люди, у которых они взяли 
деньги, остаются за бор-
том. Стройку затягивают 
как могут, чтобы господа 
Троценко, Полонский, 
Добровинский и Голубев 
вынули все свои деньги, 
поделили всё, а мы оста-
лись за бортом и не имели 
уже права ни на что». 
На сегодня три корпуса ЖК 
«Кутузовская миля» сданы. 
Строили их почти 8 лет… 
Остальные корпуса так и 
замерли 6 лет назад где-то 
на уровне 9-го этажа. Их 
давно облюбовали бездом- 
ные коты…

КСтати

Бывшая «Кутузовская миля»: уже шестой год 
стройка  25-этажного дома заморожена на уровне 9-го 
этажа. Квартиры, купленные людьми, давно облюбовали 
бездомные коты…
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Надежда ПОПОвА
В первой половине мая 
президент РФ Владимир 
Путин принял отставки шести 
российских губернаторов: 
свои полномочия временно 
сложили главы Омской, 
Иркутской, Смоленской, 
Костромской и Ленинград- 
ской областей, а также 
Камчатского края. Все они 
ушли в состояние врио.  
До выборов. «Наша Версия» 
уже «сходила в гости» к врио 
губернатора Камчатского 
края Владимиру Илюхину, 
описав, как глава региона 
превратил здание детского 
сада в свою резиденцию. 
До сентября наше издание 
будет внимательно следить 
за всеми избирательными 
компаниями. Сегодняшний 
наш герой – отставленный 
(на время) губернатор 
Смоленской области Алексей 
Островский  –  фигурант очень 
громких и  ярких скандалов.

е
щё недавно Алексей 
Островский (1976 
г.р.) был активистом 
молодёжной органи-
зации партии ЛДПР, 
потом – личным по-
мощником Жиринов-
ского. С 2003 года он 
проходил по списку 

ЛДПР в Думу, причём в по-
следние выборы был вторым 
в списке, опережая даже сына 
Жириновского Игоря Лебеде-
ва. За что же Островскому были 
даны такие привилегии? Злые 
языки распускают слухи, буд-
то бы Алексей Владимирович 
Островский… незаконнорож-
дённый сын Владимира Жири-
новского! Иначе почему вождь 
так нежно относится к нему? 
Впрочем, к скандалам главе 
Смоленщины не привыкать.
На заре молодости юный Лёша 
Островский подвизался фото-
корреспондентом в различных 
изданиях. Правда, по мнению 
коллег, таланта к съёмке он не 
имел, а потому перебивался на 
гроши. Главным достижением 
Островского стал сенсацион-
ный фоторепортаж о детской 
проституции в Москве – его с 
руками оторвал американский 
журнал «Тайм». Однако вскоре 
грянул скандал. Присмотрев-
шись к снимкам, американцы 
заподозрили, что это не более 
чем искусная постановка. Поз-
же, как сообщает «Смоленская 
народная газета», журналисты 
и вовсе отыскали героев скан-
дального репортажа – двух 
11-летних мальчиков, один из 
которых во время съёмок был 
переодет девочкой. Дети за-

явили, что Островский запла-
тил им и срежиссировал весь 
репортаж от начала до конца.

ОСтРОВСкий хОчет РукОВОДить
Став в 2012 году и.о. губер-
натора Смоленской обла-
сти, а затем и губернатором, 
Островский за минувший с 
той поры срок чуть было не 
поставил регион на грань де-
фолта. Государственный долг 
региона в этом году превы-
сит 18 млрд рублей, что со-
ставляет 70% от собственных 
годовых доходов бюджета.  
А дефицит бюджета в этом 
году даст двукратный рост, до-
стигнув почти 9 млрд рублей. 
Социально-экономические 
показатели региона таковы, 
что надежда смолян лишь на 
увеличение федеральных до-
таций. Конечно, Смоленская 
область и ранее не блистала 
успехами, но за последний 
год просто начала отчаянно 
тонуть. Область оказалась в 
десятке обнищавших. Во мно-
гих районах ситуация близка 
к катастрофе: негде работать, 
нечего есть, нечем сеять, не 
на что чинить старые дома и 
разбитые дороги. Но Остров-
ский снова хочет руководить. 
На фоне всеобщих жалоб 
весьма цинично прозвучало 
откровение первого вице-гу-
бернатора области, правой 
руки Островского Михаила 
Питкевича. Он заявил област-
ной газете «День» следующее:  
«Я очень богат, моё легаль-
ное состояние позволяет мне 
покупать элитную недвижи-
мость в США». Это циничное 
откровение чиновника после-

довало в ответ на публикации 
документов о приобретённой 
недвижимости в Майами. Как 
пишет The Moscow Post, пона-
чалу обескураженный пресс-
секретарь Питкевича пытался 
опровергнуть эти сведения, 
сославшись на то, что в на-
логовых декларациях шефа 
нет данных о недвижимости в 
Майами. Но вышло ещё хуже: 
получается, что высокопостав-
ленный чиновник умышленно 
утаивает львиную долю своих 
доходов. Хотя какие это дохо-
ды? Не областной ли бюджет, 
препарированный на части? 
Не менее интересен вопрос, от-
куда может получать деньги 
сам Островский? Источником 
могут быть местные и при-
шлые бизнесмены. Он посто-
янно обещает им налоговый 
рай. Как сообщает The Moscow 
Post, к этим обещаниям присо-
единяется и Владимир Жири-
новский. Он подтверждает, что 
губернатор Островский предо-
ставляет бизнесу уникальные 
условия и налоговые льготы. 
Но о каких преференциях идёт 
речь, если в Смоленской обла-
сти не существует ни особых 
экономических зон, ни ЗАТО?

мы не Пашем, не Сеем, 
не СтРОим…
По данным агропромышлен-
ного комитета областного зак-
собрания, Смоленская область 
в этом году оказалась совер-
шенно не готова к весеннему 
севу: денег отчаянно не хвата-
ло ни на вспашку, ни на семе-
на, ни на удобрения, ни на ГСМ.  
В результате Министерству 
сельского хозяйства РФ при-
шлось экстренно выделять 
региону 0,5 млрд рублей в 
виде субсидий. Также Алек-
сей Островский попросил со-
седей белорусов подсобить 
с обработкой пустующих зе-
мель. Александр Лукашенко 
идею поддержал и поручил 
губернаторам Витебской и 
Могилёвской областей прора-
ботать вопрос. Оказывается, 
в собственности Смоленской 
области находятся тысячи гек-
таров первоклассных земель, 

на которых годами ничего не 
сеют.
Полный развал и в системе 
ЖКХ. Несмотря на призыв 
федерального руководства 
разобраться с тарифами на 
коммуналку, на Смоленщине,  
похоже, игнорируют  этот сиг-
нал. С 1 июля тарифы на ком-
мунальные услуги для жителей 
области вырастут ещё на 12%.  
В общем, за все плюхи Остров-
ского отдувается народ.

люБитель «Синих ВеДёРОк»
Вообще, господина Островско-
го отличает удивительная спо-
собность попадать в разного 
рода скандалы. «Смоленская 
народная газета» сообщает, что 
недавно смоленского губерна-
тора поймали в Подмосковье с 
мигалкой, ездить с которой за 
пределами Смоленской области 
он не имеет права. Вернувшись 
в Смоленск, Островский вызвал 
к себе всё руководство губерна-
торского гаража и потребовал 
немедленно написать заявле-
ние об увольнении по собствен-
ному желанию. Барин же был 
разгневан! Интересно, а при 
чём тут гаражные работники?  
При этом самое любопытное, 
что после вступления в долж-
ность губернатора, по данным 
газеты, Островский заявлял о 
намерении распрощаться с ми-
галкой, которая досталась ему 
от предшественника. За это он 

даже удостоился похвалы от 
своего духовного наставника 
Жириновского. Однако, по дан-
ным газеты, Островский и не 
подумал снимать со своей ма-
шины «синее ведро». 
Или вот ещё один очень показа-
тельный скандал. Островский 
оказался в центре очередного 
скандала, на этот раз связанно-
го с обнародованной им декла-
рацией о доходах и имуществе. 
По сообщению радиостанции 
«Эхо Москвы», в свежей декла-
рации главы региона оказался 
указан автомобиль «Жигули», 
который, как выяснилось, на-
ходится в специальных базах 
Госавтоинспекции МВД России 
по розыску угнанных автомо-
билей. 

БиЗнеС В тумане 
Но куда более сильный скан-
дал вызвала на Смоленщине 
информация о том, что губер-
натор Островский якобы на на-
чало текущего года числился 
соучредителем и владельцем 
50-процентной доли в устав-
ном капитале коммерческого 
предприятия. Оказывается, 
Островский является соучре-
дителем ООО «Белрусбренд», 
занимающегося оптовой тор-
говлей непродовольственны-
ми, продовольственными то-
варами и зерном. Именно эта 
фирма упоминалась в деклара-
ции о доходах депутата Госду-
мы Островского и за 2011 год. 
Таким образом, Островский не 
расставался с 50% ООО «Белру-
сбренд» ни будучи депутатом 
Госдумы, ни став губернато-
ром. И вот теперь СМИ обна-
ружили, что эта доля осталась 
и в 2013 году. Получается, что 
губернатор Островский, ви-
димо, продолжает заниматься 
коммерческой деятельностью 
и получать прибыль. Так за-
чем же он опять прёт в губер-
наторы? Может быть, потому 
что ему нравится его резиден-
ция? Губернатор проживает в 
резиденции для приёмов пло-
щадью 1,5 тыс. квадратных 
метров, которая содержится за 
бюджетные деньги. Как, хоро-
шо быть губернатором? 

Одной из центральных областей России руководит человек, который, похоже, не знает даже школьной программы

Смоленский двоечник

КСтати
Показательно выглядит вот какой факт. Во время 
общения с участниками 2-го Всероссийского форума 
«Будущие интеллектуальные лидеры России» Алексей 
Островский не смог ответить на простые вопросы из 
школьной программы, когда представители Смоленской 
области обратились к своему губернатору в надежде 
продемонстрировать его познания в литературе. 
Так, Островский не смог назвать имя любимого поэта. 
Не вспомнил, как звали главную героиню пьесы «Гроза». 
И, наконец, неправильно продолжил лермонтовскую 
строчку «Белеет парус одинокий»…

СПравКа
Доход губернатора 
Смоленской области 
а. Островского за 2014 год 
составил 55 329 000 рублей. 
Два года назад в декларации 
о доходах губернатором была 
указана сумма в 2 211 900 
рублей («приварок» сразу 
в 53 млн рублей). губернатор 
Смоленской области 
владеет жилым домом – 
740 квадратных метров;  
2,495 гектара земли; 
квартирой в Смоленске – 
79,6 квадратного метра; 
квартирой в Москве – 
34 квадратных метра и 
отечественной «девяткой», 
числящейся в угоне.

завоевав симпатию у Владимира Жириновского, юный лёша превратился в маститого Алексея Владимировича

Сергей Тетерин РИА-Новости

власть/выборы
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П
еребои с выплатой 
зарплаты в ОАО 
«Сибтрубопровод-
строй» (СТПС) на-
чались ещё в начале 
прошлого года. Пер-
вые шесть месяцев 
а д м и н и с т р а ц и и 
предприятия, пусть 

и с небольшими задержками, 
удавалось расплачиваться с 
работниками. Однако к авгу-
сту 2014 года выплаты пре-
кратились. 
Как рассказали «Нашей Вер-
сии» сами сотрудники СТПС, 
у многих из них на руках даже 
имеются вступившие в силу 
решения судов, обязываю-
щие предприятие погасить 
задолженность по зарплате. 
Но исполнять их в СТПС, мяг-
ко говоря, не спешат. «Куда 
мы только не обращались.  
И в областную прокуратуру, и 
в областной Следственный ко-
митет, и к губернатору. Даже 
представителю президента 
передали наше обращение. Но 
ни в одной структуре нами не 
начали заниматься. Всем на-
плевать на людей», – возму-
щается глава инициативной 
группы Сергей Саранцев. 
На прошлой неделе Сергей, как  
и ещё 999 сотрудников СТПС, 
был признан потерпевшим 
по уголовному делу о невы-
плате заработной платы, воз-
буждённому следственным 
управлением СК РФ по Ново-
сибирской области. «В ходе 
предварительного следствия 
установлено, что в период с 
июня 2014 по январь 2015 
года руководство ОАО «Сиб-
трубопроводстрой», действуя 
из личной заинтересованно-
сти, имея реальную возмож-
ность выплатить заработную 
плату в полном объёме, до-
пустило задолженность по за-
работной плате перед 999 со-
трудниками на общую сумму 
176 440 000 рублей»,  – гово-
рится в постановлении следо-
вателя.

гуБеРнатОРу не ДО РаБОчих
Как же получилось так, что не-
когда одно из самых успешных и 
крупных предприятий отрасли 
сегодня оказалось банкротом, 
не способным расплатиться с 
долгами даже по заработной 
плате? Не говоря уже о том, что 
у ОАО также имеется список из 
44 кредиторов, которые готовы 

инициировать распродажу иму-
щества. 
Созданный ещё в 80-е годы 
прошлого века «Сибтрубопро-
водстрой» (тогда – трест «Но-
восибирсктрубопроводстрой») 
функционировал весьма успеш-
но вплоть до 2013 года. Как 
следует из годовой отчётно-
сти компании, опубликован-
ной на её официальном сайте, 
по итогам 2013 года выручка 
составила 7,7 млрд рублей, а 
чистая прибыль – 210,2 млн  
рублей. Кроме того, как видно 

всё из того же отчёта, предпри-
ятие продолжало занимать 
прочные лидерские позиции в 
отрасли (см. таблицу). 
Между тем в ноябре прошлого 
года в ОАО «Сибтрубопровод-
строй» была введена процедура 
наблюдения по собственному 
заявлению компании о банкрот-
стве. Тогда общая сумма задол-
женности предприятия оцени-
валась в 2,9 млрд рублей. А уже в 
марте текущего года решением 
Арбитражного суда Новосибир-
ской области процедура наблю-

дения вводится в 
ЗАО «Управляющая ком-

пания «Сибтрубопроводстрой», 
которая и управляет ОАО СТПС. 
Немаловажен факт: несмотря 
на то, что, по словам работни-
ков предприятия, выплаты 
зарплаты окончательно пре-
кратились ещё в августе 2014 
года, первые заявления о ситу-
ации с ОАО из уст региональ-
ных властей прозвучали толь-
ко в феврале года текущего. 
Да и то назвать это серьёзным 

желанием разобраться 
в ситуации едва ли можно. 
В ходе встречи с журналиста-
ми, которая, заметим, была по-
священа рынку труда в регионе 
в целом, губернатор области 
Владимир Городецкий лишь 
вскользь упомянул про ОАО 
СТПС как о предприятии, на ко-
тором есть проблемы. Впрочем, 
тут же оговорился – мол, скорее 
всего удастся ситуацию выров-
нять и массового сокращения 
сотрудников избежать. И это в 
компании, которая ещё в конце 
прошлого года была признана 
банкротом по суду!

актиВы уСыхают на глаЗах
Администрация предприятия 
сегодня всячески избегает ка-
ких-либо контактов как с жур-
налистами, так и с недовольны-
ми сотрудниками, требующими 
погашения задолженности по 
зарплате. На прошлой неделе 
после нескольких стихийных 
митингов около проходной ру-
ководство СТПС согласилось 
на встречу только лишь с пред-
ставителями регионального 
отделения Объединённого на-
родного фронта. «Наш предста-
витель попытался договорить-
ся о начале погашения долгов. 
И в минувший понедельник 
вроде бы даже были сделаны 
какие-то выплаты. Но мизер-
ные. 
Люди, естественно, остались 
недовольны и не верят админи-
страции. По нашей информации, 
долг предприятия перед креди-
торами составляет чуть менее  
5 млрд рублей, а активы оцени-
ваются в 7 миллиардов. Так что 
на выплату задолженности по 
зарплате деньги есть», – расска-
зал «Нашей Версии» представи-
тель регионального отделения 
ОНФ Александр Широнов.
Впрочем, ориентироваться на 
озвученную сумму в 7 млрд 
было бы явно преждевремен-
но. Не исключено, что соб-
ственники предприятия всё 
последнее время усиленно за-
няты выведением активов. По 
крайней мере в Арбитражном 
суде прозвучала тревожная 
информация: если по состоя-
нию на конец 2013 года иму-
щество компании оценивалось  
в 9,7 млрд рублей, то по состо-
янию на конец 2014 года оно 
«усохло» до 7,7 миллиарда. 
Остаётся только надеяться, что 
к моменту начала официальной 
распродажи активов ОАО СТПС 
там ещё будет что распродавать. 

власть/кризис

Кира РЕМНёвА

Более тысячи сотрудников новосибирского  
ОАО «Сибтрубопроводстрой» остались без работы  
и без зарплаты. Одна из крупнейших в регионе компаний 
по строительству трубопроводов была признана 
банкротом ещё в конце апреля. Однако расплачиваться  
с сотрудниками предприятия, которое вот-вот перестанет 
существовать, никто не спешит. Несколько дней назад 
пять работников решили пойти на крайние меры – 
объявили голодовку. Но и это не помогло. 

их дело – труба
Сотрудники крупной компании по строительству 
трубопроводов объявили голодовку

Представление о том, чем все 
последние месяцы могут быть 
заняты в руководстве ОАО «Сиб-
трубопроводстрой», может дать 
история, случившаяся на нефте-
базе «Красный Яр». Поясним: 
акционером этой нефтебазы 
является всё то же ЗАО «Управ-
ляющая компания «Сибтрубо-
проводстрой», управляющее и 
СТПС.
Буквально на днях стало 
известно о том, что сотрудники 
ФСБ и МВД раскрыли крупную 
мошенническую схему, про-
ворачиваемую руководством 
базы. По версии следствия, 
два замдиректора «Красного 
Яра» по подложным докумен-

там продали более 14 тыс. тонн 
солярки, выручив за неё около  
1 млрд рублей. Денежки «пред-
приниматели», естественно, 
положили себе в карман. 
Механизм хищений, по мне-
нию следователей, был устроен 
так. Руководство базы соз-
дало фирму-прокладку, кото-
рая по подложным доку-
ментам продавала топливо,  
в действительности хранивше-
еся на «Красном Яре», третьим 
лицам, выдавая его за своё.
«Вырученные в результате реа-
лизации противоправной схемы 
денежные средства похищены. 
В настоящее время нефте-
база не располагает финансо-

выми ресурсами для погашения 
задолженности», – констатиро-
вала пресс-секретарь УФСБ Рос-
сии по Новосибирской области 
Ирина Зеброва. 
Пока ещё неясно, имел ли 
какое-то отношение к данной 
схеме гендиректор самой базы 
или же его заместители устраи-
вали «распродажи» за его спи-
ной. Как неясно и то, знают ли 
в УК «Сибтрубопроводстрой» о 
том, что творилось на подкон-
трольной им нефтебазе.
Не исключено, что ниточки след-
ствия в итоге приведут и к стран-
ным обстоятельствам банкрот-
ства некогда процветающего 
ОАО «Сибтрубопроводстрой».

главный воПроС

Спланированная утечка

ЦиФры

наименование предпри-
ятия 2008 г. 2009 г. 2010 г. 2011 г. 2012 г. 2013 г.

ОАО «Глобалстрой-инжи-
ниринг» 38,5 31,1 24,7 23,1 25,4 22,5

ОАО «Стройтрансгаз» 34,4 41,5 32,9 41,4 24,9 21,0

ОАО «ленгазспецстрой» 19,6 27,7 29,1 59,1 70 н.д

ОАО «центргаз» 13,9 32,5 22,4 17,8 22,4 н.д.

ОАО «Спецгазремстрой» 9,3 6,6 11 7,5 1,95 0,22

ОАО «Сварочно-монтаж-
ный трест» 12,9 13,1 7,7 20,7 19,3 н.д.

ОАО «Севертрубопровод-
строй» 2,3 1,7 0,5 н. д. н. д. н.д.

ОАО «Арктикнефтегаз-
строй» 3,17 1,9 2,6 6,6 4,9 н.д.

ОАО «Сибтрубопровод-
строй» 6,7 6,3 12,3 19,8 12,9 7,7

ОАО «Волгогаз» 2,2 2,4 4,5 6,9 8,7 н.д.

Источник: Годовой отчёт за 2013 год ОАО «Сибтрубопроводстрой»

Динамика выручки компаний-лидеров по строительству объектов 
нефтегазового комплекса
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апример, сын зам-
руководителя Рос-
с о т р уд н и ч е с т в а 
Ларисы Ефремо-
вой – Евгений Еф-
ремов трудится в 
ведомстве своей 
мамы – в турецком 
представительстве 

консультантом. Какое совпа-
дение! Представьте себе, как 
уверенно чувствует себя Ла-
риса Ефремова, если запросто 
трудоустраивает в зарубеж-
ном представительстве свое-
го отпрыска!
Впрочем, о Ефремовой мы под-
робно рассказали ещё в апреле: 
попав в Россотрудничество, она 
смогла полностью отстранить 
от любого участия в отборе 
абитуриентов национальные 
министерства образования и 
посольства ряда стран СНГ в 
России. Списки студентов фор-
мировались Ефремовой лично 
и согласовывались впослед-
ствии только с руководством 
МИДа и Минобрнауки – пред-
положительно, по этой причи-
не абитуриенты из Таджики-
стана так и не смогли получить 
причитающихся им квот даже с 
одобрения администрации пре-
зидента России. Если бы кто-то 
решил проверить, каким обра-
зом в колоде Ефремовой оказы-
вались те или иные соискатели 
мест, то, возможно, вскрылись 
бы неприглядные детали рас-
пределения квот. А квоты ведь 
можно и обналичить. Стоит ли 
удивляться тому, что Ефремова 
пристроила к себе под крыло 
своего сына?
Кстати, в свою бытность заме-
стителем директора департа-
мента международного сотруд-
ничества Минобрнауки Лариса 
Ефремова в свойственной ей 
категоричной и безапелляци-
онной манере отказывала тому 
же Россотрудничеству в выде-
лении квот для обучения ино-
странцев, безбожно сокращая 
ведомству контрольные циф-
ры приёма. Перейдя же на ра-
боту в Россотрудничество, Еф-
ремова заявила, что квотным 
набором должно ведать имен-
но приютившее её ведомство, 
и никто иной. При этом все 
ошибки списывались на Мини-
стерство образования и науки. 
Похоже, с Ефремовой, несмо-
тря на её покровителей, могут 
строго спросить за её «дости-
жения». По нашим источникам, 
она и сама об этом знает. 

какие чинОВники –  
такОе и нОРмОтВОРчеСтВО
Такое положение дел, похоже, 
норма не только для Россотруд-
ничества, но и для упомянуто-
го выше Минобрнауки. С при-
ходом на должность директора 

департамента государствен-
ной политики в сфере высшего 
образования Александра Собо-
лева взошла звезда 30-летней 
девушки Анастасии Михель, 
которой доверили кресло на-
чальника отдела реализации 
экономических механизмов в 
сфере высшего образования. 
Став столоначальником, Ми-
хель, похоже, выдумала прин-
цип: «не министерство для 
вузов, а вузы для министер-
ства». По мнению работавших 
с ней коллег, Анастасии Михель 
якобы очень нравилось, ког-
да представители вузов шли к 
ней на поклон, позволяя раз-
говаривать с собой свысока, а 
порой в пренебрежительной и 
даже грубой форме.
Возглавив отдел, Анастасия ра-
зогнала команду высококвали-
фицированных специалистов-
экспертов. Места изгнанных 
специалистов заняли «моло-
дые специалисты» без всякого 
опыта работы. Понять Михель 
можно: она, вероятно, устала 
учиться и хотела руководить. 
Чего можно ждать от подоб-
ных начальников? Да, в общем, 
чего угодно, кроме, пожалуй, 
здравых новаций на благо сво-
его департамента в частности и 
российского общества вообще. 
От такого руководства ожи-
дать корректного и внятного 
нормотворчества? Полноте! 

Каждый год правила игры для 
абитуриентов не просто кор-
ректируют, а меняют, и весьма 
ощутимо. Взять хоть порядок 
приёма в вузы иностранных 
граждан. Россотрудничество 
мудрит с квотами, Минобрнау-
ки – с порядком приёма. А нет 
чётких установленных пра-
вил – может появиться простор 
для всевозможных нарушений. 
С теми же самыми иностранца-
ми творится сплошная неразбе-
риха. Департамент Александра 
Соболева ведает выдачей на-
правлений на обучение на бюд-
жетные места для иностранных 
граждан второй год подряд. Но 

поскольку все механизмы на-
бора отданы на откуп Анаста-
сии Михель, никаких чётких и 
понятных российским вузам и 
зарубежному сообществу пра-
вил и требований набора ино-
странных граждан до сих пор не 
выработано! Возможно, пользу-
ясь шатким положением своей 
коллеги в Россотрудничестве, 
Анастасии удастся получить до-
полнительные возможности.

куДа хОчу – туДа и ВОРОчу
В распоряжение редакции «На-
шей Версии» попало поруче-
ние заместителя председателя 
правительства Ольги Голодец 

от 18 мая 2015 года Россо-
трудничеству и Минобрнау-
ки России об урегулировании 
конфликтной ситуации, спро-
воцированной департаментом 
Соболева и конкретно Михель 
по отношению к правитель-
ственным вузам и, в частно-
сти, признанному лидеру от-
ечественного экономического 
образования – Высшей школе 
экономики. Так, 28 апреля, 
когда набор по странам уже 
завершился, за подписью Со-
болева вышло инструктивное 
письмо правительственным 
вузам, де-факто в разы со-
кращающее их возможности 
самостоятельного набора ино-
странных граждан на обучение 
по программам бакалавриата, 
магистратуры и аспирантуры 
и отдающее все возможности 
по набору иностранцев Россо-
трудничеству. Может, письмо 
было сделано с подачи Анаста-
сии? Видимо, от разглаголь-
ствований решили перейти к 
делу, в кулуарах департамента 
не раз звучали упрёки прави-
тельственным вузам за яко-
бы неправильно проводимую 
ими стратегию и политику по 
интернационализации и экс-
порту образовательных услуг, 
огульно принижая тем самым 
квалификацию профессорско-
преподавательского состава, 
уровень сформировавшихся за 
многие годы научных школ, ре-
зультаты реализуемых много-
миллионных образовательных 
и научных проектов, во многих 
из которых участвуют видные 
иностранные партнёры. 
Россотрудничество в этом 
году, завершив набор по стра-
нам ещё в апреле, не предо-
ставило зарубежным странам 
достаточного количества 
мест по направлениям подго-
товки «Экономика», «Менед-
жмент», «Государственное и 
муниципальное управление». 
А той же самой Вышке нужно 
набрать в этом году 908 ино-
странцев на бюджетные ме-
ста! Эта цифра стоит в плане 
и давно согласована с учреди-
телем – аппаратом правитель-
ства РФ. Россотрудничеству 
из этих 908 мест отводится 
100, а 808 – самостоятельный 
набор правительственного 
вуза. Зная всю «кухню» и «ме-
тоды работы» Ларисы Ефре-
мовой, Вышка предпочитает 
осуществлять качественные 
и серьёзные отборочные ме-
роприятия по зарубежным 
странам самостоятельно, объ-
ективно не доверяя это ответ-
ственное дело чиновнице из 
Россотрудничества.
Как пишет в своём резонанс-
ном письме в адрес аппара-
та правительства РФ ректор 
Вышки Ярослав Кузьминов, 
без уведомления 28 апреля 
2015 года в Информационно-
аналитической системе фор-
мирования и распределения 
квоты приёма иностранных 
граждан, которой ведает Ми-
хель, показатель количества 
мест для Россотрудничества 
был изменён со 100 на 411. 
Таким образом, на долю само-
стоятельного набора универ-
ситета было оставлено лишь 
497 мест, что резко ухудшает 
самостоятельность вуза по 
сравнению с 2014 годом. Ло-
гика понятна: в этом году Со-
болев с подачи Михель хочет 
обязать НИУ ВШЭ принять са-
мостоятельно на выделенные 
квоты только 55% иностран-
цев, хотя в прошлом году эта 
цифра составляла 80%! 

Начальственные 
столы в ряде 

ведомств 
чиновники 

используют 
одновременно 

как таран 
и пьедестал 

почёта

Михелизация 
российского 
образования

влад КРыМСКИй
Месяц назад «Наша Версия» 
уже поднимала тему нравов, 
царящих в Россотрудничестве – 
Федеральном агентстве по 
делам СНГ и соотечественников. 
Очевидно, что за это 
время в ведомстве ничего 
принципиально  
не изменилось: всё так же 
правят бал кумовство и 
семейственность, а интересы 
граждан Содружества, 
пожалуй, последнее, что может 
интересовать чиновников 
агентства.  
К сожалению,  
не отреагировали 
и проверяющие органы – 
надеемся, что их всё же 
заинтересуют собранные нами 
новые вопиющие факты.

Мнение
– Убеждена, что глобальная чистка 
в Россотрудничестве не за горами: 
после провала российской внешней 
политики на Украине её необходимость 
признают уже в самых высоких 
кабинетах. Но я говорила и говорю:  
я не верю, что Россотрудничество 
спасут реформы и чистки: 
это ведомство настолько заскорузло 
и протухло, что его проще срыть и на его 
месте возвести новый государственный 
институт, заточенный под тяжёлую 
каждодневную работу, полезную стране 
и её гражданам. а не под то, чтобы 
чиновники имели возможность отливать 
перламутром за государственный кошт. 
Но даже если наверху обойдутся одной 
только чисткой, то хуже, право, уже не 
будет. Хуже уже некуда. 

Татьяна 
ПОлОСКОВА, 

доктор 
политических 

наук, специалист 
по российской 

диаспоре  
за рубежом

главный воПроС

Под соусом «неэффек-
тивной работы НИУ ВШЭ 
с иностранцами» Минобр-
науки отбирает у веду-
щего российского эко-
номического вуза право 
самостоятельного набора 
иностранцев и отдаёт это 
Россотрудничеству. Кто 
обеспечит Минобрнауке 

такой отбор? Михель? Чув-
ствуете очевидную связь? 
Выставить его в крайне 
неприглядном свете перед 
всем зарубежным сооб-
ществом: мол, вуз пообе-
щал сотням талантливых 
детей из разных стран 
мира бюджетные места, а 
взять их не взял! Похоже, 

что Ольга Голодец даже не 
догадывается о подобном 
произволе, творящемся 
в ведомстве ливанова.  
А там даже не хотят слы-
шать бьющего тревогу 
ректора ярослава Кузь-
минова и отсылают разби-
раться… с Россотрудни-
чеством.

власть/закулисье
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П
о поводу легализа-
ции многожёнства 
успели высказаться 
многие руководи-
тели федерального 
масштаба. Пресс-
секретарь президен-
та России Дмитрий 
Песков констатиро-

вал: «Многожёнство в России  
не разрешено». Председатель 
Совфеда Валентина Матвиенко 
заявила: «В нашем законода-
тельстве, в том числе в Семей-
ном кодексе РФ, чётко пропи-
сана традиционная семья, где 
одна жена, один муж, один папа, 
одна мама, другого у нас в за-
конодательстве не прописано». 
А депутаты Госдумы даже гро-
зились поднять вопрос о введе-
нии ответственности за много-
жёнство…
Всё началось  с того, что ново-
брачного из Чечни Нажида Гу-
чигова заподозрили в том, что 
он уже женат. Со слов журнали-
стов, сначала он заявил, что у 
него уже есть жена, с которой он 
прожил всю жизнь и которую 
любит. Но после этого женился 
на 17-летней девушке, при этом 
получив в загсе при бракосоче-
тании новый паспорт. А через 
несколько дней в сетях замель-
кали  двусмысленные фото, 
на которых фигурировали две 
жены  Гучигова – мать его троих  
сыновей  и  несовершеннолет-
няя Луиза Гойлабиева – причём 
вместе, в одном доме… 
Вслед за этим руководитель ад-
министрации президента Чеч-
ни Магомед Даудов, который 
вёл невесту в загс, высказался 
за легализацию многожёнства 
в Чечне. Напомним: прежде за 
легализацию многожёнства вы-
сказывался и Рамзан Кадыров. 
7 апреля 2009 года «Российская 
газета» опубликовала интер-
вью, в котором президент Чеч-

ни обосновал потребность мно-
гожёнства в  его республике тем, 
что женщин там значительно 
больше и все они должны быть 
устроены в жизни. «В то же вре-
мя, если молодая девушка или 
разведённая женщина гуля-
ет, то брат убивает и её, и того 
мужчину. У нас очень суровые 
обычаи. Лучше женщине быть 
второй или третьей женой, чем 
быть убитой», – добавил Кады-
ров. По словам президента Чеч-
ни, чтобы узаконить многожён-
ство, не обязательно менять 
законодательство, это может 
оставаться личным делом каж-
дого человека.
В Ингушетии пошли ещё даль-
ше. В июле 1999 года бывший в 
то время президентом Ингуше-
тии Руслан Аушев своим указом 
и вовсе  разрешил в республике 
многожёнство. И туда рину-
лись со всей страны мужчины, 
которые горели желанием уза-
конить свои отношения сразу 
с несколькими дамами сердца. 
Но вскоре действие этого указа 
было приостановлено Борисом 
Ельциным как противоречащее 
российскому Семейному кодек-
су. Все заключённые полигам-
ные браки были аннулирова-
ны. Но чаще всего  привлечь к 
ответственности многожёнца  
невозможно: многие из них  по 
нескольку раз делают «никах» – 
обряд венчания в мусульман-
ских традициях без регистра-
ции в загсе. Мусульманские 
традиции разрешают это... 
Призывал узаконить много-
жёнство в Российской Федера-
ции и Владимир Жириновский. 
В 2000 году он внёс на рассмо-
трение проект закона, позво-
ляющий мужчине иметь до че-
тырёх жён. Предложение было 
отклонено.

Продолжение на с. 16

Р
оссийские загсы могут 
перейти на круглосуточ-
ный режим работы. Та-
кая идея посетила члена 

Общественной палаты РФ 
Владислава Гриба. Он счи-
тает неправильным то, что 
узаконить отношения мож-
но только в рабочие часы, и 
предлагает сделать график 
работы загсов более гиб-
ким. Так, по мнению обще-
ственника, в больших горо-
дах дворцы бракосочетания 
должны работать «хотя бы 
до 11–12 часов ночи» или во-

обще круглосуточно – в зави-
симости от их популярности. 
«Свадьба касается не одной 
пары, а десятков, сотен лю-
дей, поэтому, продлив часы 
работы загсов, мы пойдём 
навстречу не только ново-
брачным, но и их родствен-
никам, друзьям, которые 
могут ехать на празднество 
издалека», – уверен автор 
инициативы. Правда, пошли-
на за ночную регистрацию 
брака, по его подсчётам, бу-
дет примерно вдвое больше 
обычной – около 700 рублей.

В
пятницу 22 мая Государ-
ственная дума приняла 
закон, согласно которому 
автомобили могут быть 

эвакуированы из-под запре-
щающих знаков при условии, 
что есть табличка «Работает 
эвакуатор».
При этом эвакуацию авто-
мобиля следует прекратить, 
если причину его задержания 
можно устранить до начала 
движения спецтранспорта.
Кроме того, согласно закону 
автомобилистов должны за-
ранее предупреждать об уста-
новке новых дорожных зна-
ков – делать это нужно за 20 
дней. Информация может быть 
опубликована на госсайтах 
или информационных стендах.

В документе говорится и о 
штрафах, которые будут предъ-
являть всем тем, кто незаконно 
использует знак «Инвалид». 
Как стало известно, для граж-
дан штраф будет составлять 5 
тыс. рублей, а для должностных 
лиц – 20 тыс. рублей. А юриди-
ческие лица должны будут за-
платить 500 тыс. рублей.
Кстати, если автомобиль не-
законно встанет на место для 
инвалида, то его эвакуируют, 
а водителю предъявят штраф 
также в размере 5 тыс. руб- 
лей.
Данный закон был принят 
сразу во втором и третьем чте-
ниях и вступит в силу через 10 
дней с момента его официаль-
ного опубликования.

к
оллекторам хотят запре-
тить беспокоить долж-
ников чаще четырёх раз 
в день, а также обсуж-

дать задолженность человека 
с кем бы то ни было, кроме 
него самого. Соответствующие 
поправки в закон о потреби-
тельском кредите подготовил 
Общероссийский народный 
фронт. «Эти поправки разра-
ботаны для дополнительной 
защиты заёмщиков, – пояснил 
зампред Комитета Госдумы 
по экономической политике, 
инновационному развитию и 

предпринимательству Виктор 
Климов. – К сожалению, ещё 
встречаются случаи, когда кол-
лекторы беспрерывно звонят 
или присылают SMS заёмщи-
ку, делают звонки на работу, 
родственникам, где сообщают 
о его задолженности. Были 
случаи, когда информацию о 
долге писали на стенах подъ-
ездов». Сейчас закон ограничи-
вает только время контактов 
коллекторов с должниками 
(запрещается звонить в ноч-
ные часы), однако количество 
звонков он не регулирует.

ф
едеральная антимоно-
польная служба напра-
вила в Минздрав свои 
предложения по раз-

витию конкуренции на фар-
мацевтическом рынке, что в 
итоге должно способствовать 
снижению цен на лекарства. 
Среди прочего ФАС беспокоит 
отсутствие доступной инфор-
мации о взаимозаменяемых 
препаратах. Цены на лекарства 
с одним и тем же действующим 
веществом, но с разными ком-
мерческими названиями мо-
гут различаться в десятки раз, 
при этом далеко не все знают 
о возможности купить более 
дешёвое средство. Вот почему 
антимонопольщики хотят обя-
зать аптекарей в первую оче-
редь предлагать покупателям 
самый недорогой препарат, а 
если человек спрашивает кон-

кретное лекарство, сообщать 
ему о существовании аналогов 
с более низкой ценой.

ГОвОРяТ, чТО
коллекторов заставят умерить пыл

ГОвОРяТ, чТО
аптеки будут предлагать дешёвые 
лекарства

ГОвОРяТ, чТО
загсы начнут работать по ночам

ГОвОРяТ, чТО
об эвакуации предупредят знаком

Впервые на моей памяти 
личное, семейное дело  
вызвало столько споров 
в обществе и среди 
представителей власти. 
«Свадьба века» в Чечне 
между местным начальником 
РОВД и 17-летней девушкой 
разделила страну на два 
лагеря: тех, кто «за» 
легализацию многожёнства, 
и тех, кто «против». С одной 
стороны, многожёнство 
в России запрещено законом, 
с другой –  наказание за него 
не предусмотрено…

МногоЖЁнСтво:  
грех или спасение?

СПравКа
В Российской Федерации согласно Семейному 
кодексу второй (и далее) заключённый брак считается 
недействительным без разрыва первого. Юридически 
полигамная семья существовать не может. В Советском 
Союзе в Уголовном кодексе существовала статья 235, 
которая предусматривала уголовную ответственность 
за многожёнство. Она включала в себя не только случаи 
юридической регистрации брака, но и фактическое 
сожительство с более чем одной женщиной. В СССР 
двоежёнство и многожёнство наказывались лишением 
свободы до одного года, исправительными работами на 
тот же срок или крупным штрафом. В законодательстве 
республик Кавказа и Средней Азии многожёнство 
относилось к «преступлениям, составляющим пережитки 
родового быта».

С
ер

ге
й 

Те
те

ри
н

Личное дело государственного масштаба

Мнение

Григорий  
ШВЕДОВ, 

главный редактор 
«Кавказского узла»:

– Многожёнство 
на Кавказе выходит 

за пределы российских 
законов. часто 

реальные браки не 
заключаются, разводы 

не оформляются. 
Может быть одна 

официально 
зарегистрированная 

в загсе жена, а другие 
женщины находятся 
в том же доме, но их 

статус ограничен. 
По законам шариата, 

если вторая или 
третья жена в чечне 
родила ребёнка, это 

не значит, что при 
возвращении в семью 
родителей она сможет 
уйти с ребёнком. Если 
родится мальчик, муж 
скорее всего оставит 

его себе. в таких 
семьях матери часто 
теряют возможность 

видеть своего ребёнка.
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Окончание. Начало на с. 15

н
икто уже не помнит, ког-
да зародилось много-
жёнство. В древности 
это было способом ре-

шить проблему недостатка  
мужчин после войн. Однако 
негативная сторона много-
жёнства всплыла очень ско-
ро. И дело даже  не в трёх 
тёщах, как пел герой  Юрия 
Никулина из «Кавказской 
пленницы». Первая пробле-
ма, с которой столкнулись 
мужчины, – необходимость 
содержать всех жён и  всех их 
детей в одинаковых услови-
ях. В случае недостатка вни-
мания к какой-либо из жён 
возникали конфликты. Что-
бы избежать этого, нанима-
ли евнухов, но содержать их 
тоже могли далеко не все... 

12 жён княЗя ВлаДимиРа
Многожёнство существовало 
и на Руси в языческую пору. 
Например, князь Владимир 
I Святославич имел, соглас-
но летописному свидетель-

ству, 12 жён и 800 наложниц. 
Князь был, вероятно, в со-
стоянии обеспечить всё это 
«хозяйство». В современном 
мире часто бывает иначе. 
Много ли мужчин в состоя-
нии нести ответственность, 
в том числе и материальную, 
хотя бы за одну семью? И 
каковы должны быть сегод-
ня доходы мужа, чтобы со-
держать несколько семей и 
обеспечивать всех своих жён 
и детей на одинаково долж-
ном уровне?! Не думаю, что 
это под силу, например, ря-
довому госслужащему в той 
же Чечне. 
Есть в этой проблеме и дру-
гой аспект. Мужчина соглас-
но мусульманской тради-
ции  – семейный посредник 
между женщиной и Богом. 
В нём с детства воспитано 
превосходство. Женщины 
зачастую становятся про-
сто жертвами семейного 
рабства.   Несколько лет на-
зад наделал много шума ре-
портаж московской журна-
листки, которая записала в 

дагестанских сёлах мнения 
женщин об их быте в поли-
гамной семье. Мне запом-
нилось одно, озвученное 
женщиной по имени Аида: 
«Сосед наш нашёл в горах 
себе вторую жену. А первая, 
Зульфия, с тремя детьми, 
мяса уже полгода не видит, 
на одном хлебе и картошке 
сидит. У его сына ботинок 
нет, он в тапочках на улицу 
ходит… Это справедливо? По 
шариату можно брать ещё 
одну жену, если в состоянии 
обеспечить обе семьи. У нас в 
республике страшная безра-
ботица и низкие зарплаты. 
Какое тут многожёнство?»
В Институте социологии РАН 
вывели такую статистику: 
большинство современных 
многожёнцев – жители боль-
ших городов с доходом выше 
среднего. Они имеют выс-
шее образование и им более 
35 лет. Основной пик оте- 
чественного «султанства» 
приходится на 40–45 лет, 
при этом выбранная вторая 
жена моложе минимум на 

15–20 лет. Ещё одна причина 
для возникновения «жены 
номер два» – неудовлетво-
рённость в браке.  Согласи-
тесь, в семье, где всё гладко, 
«султанами» не становятся. 
Женщины, занятые домом 
и детьми, часто забывают о 
такой составляющей семей-
ной жизни, как секс. А ведь 
у мужчин, согласно прове-
дённым в РАН исследовани-
ям,  именно в зрелом возрас-
те  – после 40 лет – наступает 
период,  когда  хочется дока-
зать свою сексуальную со-
стоятельность… 

БеЗЗащитные мнОгОжёнцы
Российскими законами муж-
чине дозволено быть жена-
тым только на одной жен-
щине. Но Россия – страна 
многоконфессиональная,  и 
для многих мусульман за-
прет на многожёнство – нон-
сенс. Среди русских мужчин 
тоже не все безусловно при-
вержены моногамии. Это 
следует из опроса, проведён-
ного фондом «Общественное 
мнение». По данным ФОМ,  
две трети опрошенных рос-
сиян (62%) восприняли бы 
легализацию многожёнства 
в России отрицательно. Каж-
дый 10-й участник опроса 
(10%) воспринял бы раз-
решение многожёнства в 
России положительно. 23% 
опрошенных отнеслись бы к 
разрешению многожёнства 
в РФ с безразличием.  Инте-
ресно, что  межконфессио-
нальные различия на резуль-
татах опроса не сказались: 
среди называющих себя му-
сульманами положительно 
отнеслись бы к разрешению 
многожёнства 16%, а отри-
цательно – 59%. Участники 

опроса мотивировали своё 
негативное отношение к 
многожёнству в основном 
бытовыми причинами. 
Среди юристов бытуют раз-
ные мнения. Юрист сервиса 
«Правовед.ru» Натан Будов-
ниц  по отношению к много-
жёнству  настроен  вполне 
лояльно: «Лично я не вижу 
необходимости по введению 
за это ответственности, по-
скольку нарушение не но-
сит общественно опасного 
характера. Имеют значение 
мотивы лица, которое скры-
вает предыдущий брак, при 
определённых обстоятель-
ствах его можно привлечь 
по статье «Мошенничество». 
Адвокат Александр Добро-
винский  заявил «Нашей Вер-
сии»: «Лично я не считаю, что 
это приемлемо для меня. Но 
есть люди  обоих полов, кото-
рые полагают, что многожён-
ство – это хорошо».  Но, как 
справедливо подчёркивает 
адвокат Михаил Барщевский, 
«пока действует Семейный 
кодекс на территории РФ, ни 
в одном субъекте Федерации 
не может быть сделано ис-
ключение из действующего 
Семейного кодекса – у нас 
не региональное законода-
тельство, а федеральное». 
Конечно, как и с кем жить – 
личное дело каждого.  
Но не лишненапомнить о том, 
что число жён  часто тожде-
ственно количе-
ству проблем. 

Ирина 
МИШИНА, 
телеведущая, 
специально 
для «Нашей Версии»

МногоЖЁнСтво:  
грех или спасение?

Мнение
– Давайте зададимся вопросом: 
а всегда ли вхождение в полигам-
ную семью – это добровольное 
решение женщины на Кавказе? 
ведь жене поневоле придётся 
делить свои права с другими 
жёнами, а равенства всех супру-
гов в такой семье нет. И  так ли 
уж традиционно в наше время 
многожёнство, чтобы  внедрять 
его повсеместно в масштабах 
страны или даже одной респу-
блики? государство признаёт  по 
закону лишь одну форму брака: 
между одним мужчиной и одной 
женщиной. Следовательно, и 
правовую защиту государство 

предоставляет только моногам-
ной семье. в случае развода или 
потери кормильца  в полигам-
ной семье сложно урегулировать 
вопросы  раздела имущества, 
получения наследства, выплаты 
алиментов. При разводе   в такой 
семье судьбу детей чаще всего 
решает не суд, а законы шариата. 
Думаю, уголовное наказание за 
многожёнство можно и не  вво-
дить. «Наказание» уже в том, что 
государство не поддерживает, 
не защищает полигамную семью 
и не предоставляет правовых 
гарантий  гражданам,  вступаю-
щим в такую форму отношений.

любовь 
ГОНЧАРОВА, 

адвокат по 
семейному праву

а КаК У ниХ?
Многожёнство разре-
шено законом в тех стра-
нах Азии и Африки, где 
государственной религией 
является ислам. Согласно 
Корану, священной книге 
всех мусульман, мужчине 
можно иметь до четырёх 
жён, однако там же ставится 
условие: если он готов и 
имеет возможность содер-
жать и их, и детей. Однако 
многожёнство официально 
разрешено далеко не во всех 
странах мусульманского 
мира. запрет на полига-
мию в Турции наложен ещё 
в начале хх века, подобный 
запрет действует в Алжире 
и Тунисе, а в Иране второй 
и все последующие браки 
мужчина может заключать, 
только если имеется пись-
менное согласие его первой 
жены. Не разрешено много-
жёнство и в мусульманских 
странах – бывших совет-
ских республиках, за исклю-
чением Туркменистана.  
Во Франции, где многожён-
ство запрещено законом, 
для мигрантов из арабских 
и других мусульманских 
стран сделано исключение. 
А в США, к примеру, мормон 
Том Грин из штата Юта США 
женат сразу на пяти женщи-
нах, которые подарили ему 
аж 29 отпрысков разных воз-
растов. Однако с недавнего 
времени Том попал в поле 
зрения полиции штата. Ему 
предъявлены обвинения в 
злостной неуплате алимен-
тов, многожёнстве и совра-
щении малолетней.

общество/ситуация
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П
о приблизительным 
данным междуна-
родных организа-
ций, ущерб от краж 
денег с банковских 
карт в целом по миру 
оценивается в 13–
15 млрд долларов 
в год. Около 4 млрд 

долларов из них приходится на 
Россию. Сегодня в опасности и 
счета обычных клиентов, и сче-
та юридических лиц в банках, и 
платёжные системы торговых 
сетей.

50 миллиОнОВ ДОСталиСь 
мОшенникам
Однажды полиция города 
Иванова почти одномоментно 
получила более 200 заявле-
ний о незаконном списании 
со счетов крупных сумм де-
нег. В большинстве случаев 
жертвами оказались клиен-
ты одного из крупных бан-
ков, подключённые к системе 
«Мобильный банк» и имею-
щие гаджеты на платформе 
ОС Android. Как оказалось, на 
мобильное устройство при-
ходило SMS, предлагавшее за-
грузить открытку к праздни-
ку или популярную мелодию. 
При загрузке одновременно 
на гаджет закачивалась про-
грамма, которая взламывала 
банковский счёт и переводи-
ла деньги. Только за послед-
ний год количество вредо-
носных программ-троянцев, 
обнаруженных в мобильных 
устройствах российских граж-

дан, выросло в девять (!) раз. 
В российских банках в 2014 
году программы-троянцы 
были обнаружены 12 тыс. 
раз. Сегодня в системе МВД 
работает Управление «К», 
имеющее своих специалистов 
во всех регионах. Регулярно 
его сотрудники находят и ло-
вят кибермошенников. Так, 
недавно специалисты из от-
делов «К» ГУ МВД России по 
Свердловской и Челябинской 
областям пресекли деятель-
ность преступной группы, 
осуществлявшей хищения 
денежных средств со счетов 
клиентов российских банков. 
Всё началось с того, что к по-
лицейским поступила инфор-
мация о появлении на тер-
ритории страны нового вида 
вредоносного программного 
обеспечения – Trojan-Banker.
AndroidOS.svpeng.a, целью 
которого являются устрой-
ства, также работающие на 
платформе Android. Руково-
дителем преступной группы, 
распространявшей вирус, ока-
зался 25-летний житель Че-
лябинской области, имеющий 
всего девять классов образо-
вания. Программа, которую 
использовали мошенники, по-
сле установки на устройство 
запрашивала баланс привя-
занной к номеру банковской 
карты, скрывала поступаю-
щие уведомления и начинала 
осуществлять переводы де-
нежных средств с банковского 
счёта на счета, подконтроль-

ные злоумышленникам. Всего 
таким образом они похитили 
свыше 50 млн рублей.

«мОБильный Банк» мОжет 
СДелать Ваши Деньги  
иЗлишне мОБильными
Следует признать, что в этом 
случае, как и во многих других, 
жертвы аферы сами дали до-
ступ к своим счетам, пойдя на 
поводу у мошенников. Подоб-
ных способов обмана с помо-
щью мобильного телефона в 
арсенале преступников немало. 
Один из самых популярных – 
отправка широким веером слу-
чайным людям SMS как будто от 
лица банка с предупреждением 
об обнулении счёта и просьбой 
позвонить по указанному теле-
фону. Затем в ходе телефонного 
разговора мошенники гово-
рят, что, возможно, произошла 
ошибка и деньги со счёта ни-
куда не ушли. А для того что-
бы это проверить, жертве надо 
подойти к любому банкомату, 
назвать его номер, вставить в 
приёмник карту и ввести пин-
код. После этого злоумышлен-
ники получают доступ к счёту 
клиента и переводят деньги 
на подотчётные им счета. Не 
меньшую опасность несёт в 
себе услуга «Мобильный банк», 
которую сегодня активно пред-
лагают своим клиентам многие 
банки. Главное, что нужно пом-
нить: при утере телефона или 
смене SIM-карты обязательно 
отключайте услугу «Мобиль-
ный банк». Ведь после того, как 
номер не использовался в тече-
ние трёх месяцев, оператор свя-
зи может повторно продать его. 
И если новому хозяину вашего 
старого мобильного номера 
(или телефона) придёт в голо-
ву по приходящим извещениям 
снять ваши деньги, сделать это 
будет нетрудно.

фальшиВый БанкОмат
Нередко преступники ис-
пользуют в качестве орудия 
банкоматы. Один из самых 
распространённых методов  – 
наложение фальшивой кла-
виатуры с блоком памяти на 
клавиатуру банкомата, по-
зволяющей узнать пин-код. 
Либо злоумышленниками на 
банкомат устанавливается 
видео камера, фиксирующая 
набор пин-кода, причём порой 

её даже открыто крепят на 
стену, делая вид, что устрой-
ство установлено банком. 
В таком случае камера кре-
пится в паре с устройством, 
через которое проходит карта 
при её введении в терминал. 
Это устройство считывает 
данные магнитной полосы 
карты и передаёт информа-
цию на недалёкое расстояние. 
Если неподалёку от термина-
ла вы видите подозритель-
ных людей или автомобиль, 
возможно, что именно там 
находится приёмник сигна-
ла. В паре эти устройства по-
зволяют сделать дубликат 
банковской карты и снять 
деньги. Также нужно иметь 
в виду, что часто в отделени-
ях банков двери помещений, 
где находится банкомат, от-
крываются с помощью карты, 
а это даёт возможность пре-
ступникам в месте установки 
блока для считывания данных 
магнитной полосы для откры-
тия двери установить и свои 
устройства. Так что будьте 
внимательны. Впрочем, есть 
и более простые способы. На-
пример, если банкомат уста-
новлен в плохо освещённом 
месте, аферисты могут просто 
заклеить прозрачной плёнкой 
щель для выдачи денег. В ре-
зультате владелец карточки 
считает, что банкомат не сра-
ботал, и уходит, а мошенники 
извлекают деньги, оставшиеся 
в банкомате. Но всё же самым 

оригинальным способом из 
зафиксированных на сегод-
няшний день, пожалуй, явля-
ется установка фальшивых 
банкоматов несуществующих 
банков, которые при введе-
нии карточек считывают их 
данные и передают жуликам, 
естественно, не выдавая денег.

яков ТУДОРОвСКИй

По оценкам экспертов, 
на руках у россиян 
сегодня находится 
около 200 млн 
банковских карт. И это 
неудивительно  – всё 
больше организаций 
переводит выплату 
зарплат на карточки, 
терминалы 
для безналичной 
оплаты появляются 
даже в небольших 
киосках. За всем этим 
пристально следят 
преступники. Объём 
похищений денег 
со счетов владельцев 
пластиковых карт 
на сегодняшний 
день достиг 
небывалого масштаба. 
Поэтому «Наша 
Версия» составила 
инструкцию, как 
не потерять свои 
деньги. 

ваша 
карта 
бита
Десять способов украсть деньги с пластиковой карты

теМ вреМенеМ
В 2015 году лаборатория Касперского объявила о 
крупном кибермошенничестве, в котором оказались 
замешаны хакеры из России, Китая и Европы. Со 
счетов клиентов более 100 банков в 30 странах мира 
было похищено 300 млн долларов (выявленная сумма). 
Используя фиктивные счета, хакеры завладели  
миллионами долларов клиентов банков России, 
японии, Швейцарии, США, Нидерландов и т.д. 
злоумышленникам из группировки Carbanak (как 
они себя назвали) удалось внедрить одноимённую 
вредоносную программу в компьютеры банковских 
служащих, которые обрабатывали данные о 
ежедневном трансфере и вели бухгалтерский 
учёт. Благодаря программе хакеры могли 
отслеживать все действия сотрудников банков, 
вплоть до нажатия клавиш. Деньги снимались через  
банкоматы или перечислялись на подставные счета. 
Стоит отметить, что ни один банк из 100 не признался 
в случаях кражи денег со счетов, опасаясь оттока 
клиентов (предполагается, что реальная сумма 
похищенного приближалась к 1 млрд долларов). 

СПравКа
как сохранить свои сбережения
•При заполнении документов для вашего банка указывайте 
только лишь четыре последние цифры счёта. 
•Если вы вставили карту в картридер и банкомат 
отказывается вам её отдавать, необходимо немедленно 
заблокировать свой «пластик» через банк или по 
телефону.
• Расплачиваясь карточкой где-нибудь в кафе, всегда 
смотрите на содержимое чека. Если же вы обнаружили 
ошибку, обязательно порвите первый чек и попросите 
удалить старый счёт с предоставлением нового, иначе 
с банковского счёта могут списать сумму оплаты 
дважды.
•Пользуйтесь только чипованной картой. Она более 
защищённая. Подделка чиповой карты сложнее и 
дороже подделки нечипованной.
•Если вам пришло sms-сообщение о том, что ваша 
карта заблокирована, и предложено позвонить по 
неизвестному телефону, не следует по нему звонить. 
лучше обратиться за разъяснением в ближайший 
офис банка.
•Снимайте деньги в проверенных банкоматах, 
находящихся под видеонаблюдением.

Сергей Тетерин

Что делать, если вас 
обворовали?

1. Немедленно 
сообщите об этом 
службе безопасности 
банка, который 
вас обслуживает, 
и напишите заявление.
2. заполните 
и отправьте заявление 
о случившемся на сайт 
МВД https://mvd.ru. 
Поданное таким  
образом заявление  
будет зарегистри-
ровано, и на него 
должны обязательно 
ответить. Получите 
номер регистрации 
и отслеживайте 
действия 
специалистов.  
Если все пострадавшие 
будут сообщать 
полиции о факте 
кражи, это значительно 
облегчит работу по 
поимке преступников.

на заМетКУ

общество/ликбез
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Сергей ФРОЛОв

к
андидат технических наук, 
генеральный директор на-
учно-производственного 
предприятия «Фортэкс»  

50-летний Дмитрий Аршанский 
вот уже восемь месяцев нахо-
дится в камере изолятора «Ма-
тросская Тишина». Следователи 
утверждают, что у государства 
были украдены 457 млн рублей, 
якобы переплаченных сверху 
при реконструкции канала име-
ни Москвы. Однако в деле до сих 
пор нет потерпевших, а Аршан-
ский, похоже, просто стал объек-
том для вымогательства денег 
со стороны оперативников. 

«БуДет СиДеть, я СкаЗал!»
Как следует из материалов 
следствия, летом 2011 года 
Федеральное агентство мор-
ского и речного транспорта, 
ФГУП «Канал имени Москвы» 
и институт «Облстройпроект» 
заключили между собой гос- 
контракт на выполнение про-
ектных работ по реконструкции 
объектов инфраструктуры вы-
шеуказанного канала. 
Некоторые из документов стоит 
даже процитировать.
«Неустановленные лица … в 
неустановленное следствием 
время вступили в преступный 
сговор с Аршанским Д.М. … Та-
ким образом Аршанский Д.М. 
… похитил денежные средства 
федерального бюджета». Речь 
идёт о том, что цена контракта 
была якобы завышена. И это 
при наличии госэкспертизы, 
которая определила, что стои-
мость выполненных проектных 
работ полностью соответствует 
стандартам.

Думаю, в переводе со следова-
тельского на русский это звучит 
примерно так: как такового пре-
ступления в материалах дела 
нет, мы не знаем, кто похитил 
деньги и похитили ли их вооб-
ще, но ты будешь сидеть.
Подождите, но если деньги дей-
ствительно пропали, то спраши-
вать надо, по идее, с заказчика, 
который эти деньги платил, и 
с застройщика, который их по-
лучал, – где тут Аршанский и 
его «Фортэкс», выступавший 
всего лишь одним из шести 
субподрядчиков? Увы, следо-
вателей это мало интересует. 
Их больше интересует, по всей 
видимости, личная выгода, 
которую они могут получить, 
запугав пожилого человека. 
Родственники Аршанского уже 
получали предложения  «за-
мять» дело за вознаграждение. 
Факт вымогательства денег 
был зафиксирован сотрудни-
ками управления «М» ФСБ Рос-
сии. Недавно при получении 

первой части взятки в размере 
200 тыс. долларов США силами 
ФСБ был арестован посредник. 

экСПеРтиЗа ПРОтиВ ОБВинения  
Сам Аршанский утверждает: 
теперь главная цель след-
ствия  – выбить из него при-
знание. И выбить любым спо-
собом. Защита с самого начала 
предлагала: отберите загран-
паспорт, наденьте ему на ногу 
электронный браслет, зачем 
отправлять за решётку? Одна-
ко Мещанский суд принимает 
решения о продлении срока со-
держания под стражей. Услы-
шав издевательскую формули-
ровку о том, что суд «не сможет 
обеспечить надлежащие усло-
вия для участия Аршанского в 
уголовном расследовании» без 
его ареста, предприниматель 
упал с сердечным приступом. 
Позже на фоне правового бес-
предела жена Дмитрия, стра-
дающая от онкологии, впала в 
кому, у дочери от стресса про-

изошли преждевременные 
роды, мать перенесла инсульт. 
«Фактически мы имеем дело 
с заложничеством, – считает 
адвокат Вадим Клювгант. – Че-
ловека арестовали и требуют 
сообщить о преступлении, о 
котором он ничего знать не 
может. Других обвиняемых, 
как и сколь-нибудь внятных 
фактов и доказательств, у 
следствия просто нет». 
Впрочем, нет, факты как раз 
есть. К примеру, уже упомяну-
тое выше решение госэкспер-
тизы, которая определила, что 
стоимость выполненных про-
ектных работ на самом деле не 
была завышена. Но следствие 
ориентируется на заключение 
полицейского эксперта-реви-
зора, уверяющего – деньги по-
хитили! Хотя что он ещё может 
утверждать? 

тРеБуетСя БаСтРыкин 
Со дня на день суд снова будет 
рассматривать вопрос о продле-

нии срока содержания Аршан-
ского под стражей. Уже можно 
предположить, каким окажет-
ся решение. Зачем держать 
больного человека в тюрьме, 
мы спросили ведущего дело 
следователя межрегионально-
го управления на транспорте 
СК РФ Владимира Вяткина. Он, 
правда, ответил стандартно: 
дескать, в интересах объек-
тивности расследования и всё 
такое. Интересно, а если Ар-
шанский умрёт от сердечного 
приступа в камере, объектив-
ность повысится? Мы задали 
этот же вопрос омбудсмену 
Борису Титову, но на момент 
сдачи номера в печать ответа 
так и не получили.
И всё же вопрос стоит гораздо 
шире. Создаётся впечатление, 
что транспортные следовате-
ли заигрались и уже сами не 
знают, что делать дальше. Объ-
ективно фактов, подтвержда-
ющих вину Аршанского, – ноль, 
операция «вознаграждение» 
провалилась. Но прекращать 
дело нельзя – полетят пого-
ны. И в этом разрезе гибель в 
СИЗО заморённого предпри-
нимателя окажется как нельзя 
кстати, ведь тогда дело можно 
будет прекратить автоматиче-
ски. Так что теперь речь идёт 
уже о жизни человека. Тысячи 
участников флешмоба, под-
державших Аршанского, это 
понимают. Надеяться на спра-
ведливость можно лишь в 
том случае, если дело попадёт 
лично главе СК Александру Ба-
стрыкину. Если он его возьмёт 
под личный контроль и изучит, 
то увидит, что здесь творится 
беспредел и его пора кончать. 
Пока не стало чересчур поздно. 

В апреле истёк чет-
вёртый срок пол-
номочий губерна-
тора Кемеровской 
области Амана Ту-
леева, который ру-
ководил регионом 
с 1997 года. Аман 
Гумирович мог бы 

пойти и на пятое переизбра-
ние, но Москва попросила 
его остановиться. Тулееву 
уже 71 год. К тому же Кремль 
не вполне устраивает модель 
«кемеровского социализма», 
предусматривающая повы-
шенные социальные обяза-
тельства. Политика кемеров-
ского губернатора привела к 
тому, что долг области пре-
высил 50% её собственных 
доходов к концу 2014 года (в 
среднем по России – 30%). По 
мнению политологов, чтобы 

авторитет власти оставался 
на высоком уровне, ей вы-
годно сменить известного и 
авторитетного губернатора 
сейчас, пока экономические 
трудности не достигли пика. 
Кремль предложил Тулееву 
максимально почётные усло-
вия отставки. Не исключено, 
что он может быть назначен 
первым «президентским» 
сенатором. До сих пор глава 
государства ещё не реали-
зовывал полученное в про-
шлом году право назначать 
членов Совета Федерации. 
Сам Аман Тулеев не хотел 
отказываться от переизбра-
ния. Незадолго до истечения 
срока своего мандата он дал 
двухчасовой «мастер-класс» 
мэрам городов, рассказав, 
каким образом в условиях 
кризиса строить политику 

в регионе. И всё же Кремлю 
удалось убедить Тулеева в 
необходимости омоложения 
власти. При этом кемеров-
ский губернатор не прочь 
влиять на решение о своём 
преемнике. Высока вероят-
ность, что Москва поддер-
жит на сентябрьских вы-
борах этого года в Кузбассе 
одного из членов команды 
Тулеева – главу Новокузнец-
ка Сергея Кузнецова либо 
первого вице-губернатора 
Максима Макина. Заметим, 
что незадолго до встречи в 
Кремле вышел очередной 
рейтинг прокремлёвского 
Фонда развития граждан-
ского общества, в котором 
позиции кемеровского гу-
бернатора неожиданно сни-
жены. Социологи объяснили 
снижение рейтинга Тулеева 

«нарастающей в регионе 
неопределённостью» и не-
ясностью перспектив разви-
тия добывающих и перера-
батывающих предприятий 
в условиях кризиса. Следу-
ет отметить, что Кузбасс –  
чемпион по льготам среди 
российских регионов. Ту-
леев предоставил пенсио-
нерам право бесплатного 
проезда в транспорте, мно-
жество льгот молодёжи, 
включая ипотечный кредит 
под ноль процентов, мно-
гим жителям области стали 
доступны санатории, введе-
ны дополнительные кузбас-
ские выплаты. Больше того, 
в этом году Тулеев объявил, 
что ни одна из мер социаль-
ной поддержки не будет от-
менена и даже появятся до-
полнительные. 

общество/ правосудие

СПравКа
В Кемеровской области 
добывается больше половины 
всего каменного и около 
80% всего коксующегося 
угля в России. Добычей угля 
занимаются УГМК, СУЭК, Evraz, 
производством металла – Evraz 
и Rusal. В регионе развиты 
также машиностроение  
и химическая 
промышленность. При этом 
экономика региона, зависящая 
от двух отраслей, сильно 
хромает. Снижение цен на 
уголь и металлы привело к 
сокращению отчислений  
в бюджет. Доходы от налога 
на прибыль – основного 
бюджетного источника – 
падали два года подряд:  
в 2012 году – на 30%,  
в 2013-м  – на 38% и лишь в 
2014 году восстановились. 
Кроме того, падение доходов 
от налога на прибыль привело 
к дефициту бюджета области. 
В 2012–2014 годах он составил 
около 15% доходов,  
по регионам в среднем  – 5%.

За что сидит в СИЗО Дмитрий Аршанский

Аман Тулеев отказывается от  
губернаторских амбиций  
из-за экономического спада 
в Кемеровской области

Александр НИКА
Аман Гумирович Тулеев 18 лет являлся 
губернатором Кемеровской области. Поначалу 
всё шло хорошо: уголь и металл давали региону 
достаточно средств для развития экономики  
и социальной сферы. Но после падения цен на 
сырьё отчисления в бюджет региона сократились, 
а долги продолжают расти. Кремль убедил 
Тулеева не баллотироваться на пятый срок. После 
истечения мандата он назначен исполняющим 
обязанности главы области и теперь может 
повлиять на выбор своего преемника. 

Российский Интернет взорвал новый 
флешмоб. По всей России  люди 
фотографируются, держа перед собой 
вилку, закрывающую их лица, словно 
тюремная решётка. Эта акция носит остро 
выраженный гражданский характер – таким 
образом её участники сообщают о своём 
решении на сутки отказаться от пищи в знак 
протеста против уголовного преследования 
питерца Дмитрия Аршанского. Кто же он 
и в чём его обвиняют, если десятки тысяч 
человек добровольно решили объявить 
голодовку в его поддержку?

заложник следствия 

регионы

Падение Кузбасса

Кремлю удалось убедить Тулеева в необходимости омоложения 
власти

ТАСС

ТАСС
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С
имволику проек-
та – взявшихся за 
руки людей – теперь 
можно увидеть на 
многих городских 
цветочных арт-
объектах, в парках 
и пешеходных зо-
нах. Напомним, что 

«Активный гражданин» был 
создан для проведения голо-
сований среди москвичей по 
всем мало-мальски важным 
для жизни города вопросам 
– от выбора типа скамеек в го-
родском парке до решения та-
ких сложных задач, как, напри-
мер, модернизация московских 
поликлиник. По подсчётам 
столичных властей, сегодня в 
проекте участвуют более 1 млн 
москвичей  – это практически 
12% от общего числа жителей. 
«По такому масштабу даже 
близко нет ни одного похоже-
го проекта в мире. Мы провели 
более 580 различных голосо-
ваний как по общегородским 
вопросам, так и по окружным, 
районным и даже дворовым и 
домовым вопросам. Собрали 
более 25 млн мнений «за» и 
«против» тех или иных вари-
антов решения городских про-
блем», – рассказала вице-мэр, 
руководитель аппарата мэра и 
правительства Москвы Анаста-
сия Ракова. 
По статистике, более 80% поль-
зователей «Активного гражда-
нина» – москвичи от 18 до 44 
лет. Женщины традиционно 
более активны: 58% пользова-
телей проекта – представитель-
ницы прекрасного пола. 
«Процент людей старше 50 лет 
пока не очень высокий, но мы 
видим, что как раз в этом на-
правлении есть потенциал для 
развития проекта, – рассказы-
вает председатель Комитета 
госуслуг Москвы Елена Шинка-

рук.  – Сейчас мы работаем над 
тем, чтобы увеличить процент 
таких пользователей. А самое 
главное, что это не составля-
ет никакого труда. Это скорее 
даже не наша работа, а членов 
их семей». Действительно, за-
регистрировавшись в систе-
ме «Активного гражданина» 
с мобильного устройства или 
компьютера, голосовать потом 
можно всей семьёй! Не случай-
но главный слоган прошедше-
го в минувшие выходные дня 
рождения проекта звучал так: 
«От активного гражданина к 
активной семье!»

ВСё Решают мОСкВичи
Стоит заметить, что в проекте 
представлены жители всех без 
исключения округов Москвы. 
Самыми активными его участ-
никами проявили себя жители 
ЮАО – там зарегистрировано 
14% всех пользователей. В За-
падном округе в голосованиях 
«Активного гражданина» при-
нимает участие каждый 34-й 
житель. 
Это помогает проводить голосо-
вание по вопросам, связанным 
с жизнью конкретного округа 
или даже двора. «В данном слу-
чае не важно, что проголосовали 
10, 100 или 1000 человек. Важ-
но, что именно эти люди прямо 
заинтересованы в вопросе, ко-
торый вынесен на голосование, 
– объясняет Анастасия Ракова. 
– Именно в таком режиме за 
прошедший год мы обсуждали 
открытие кружков и секций ша-
говой доступности, вакцинацию 
домашних животных, открытие 
медицинских кабинетов «Док-
тор рядом» и многие другие ло-
кальные вопросы». 
Кроме того, за год действия 
проекта при помощи москви-
чей было создано 25 народных 
парков – именно горожане 

решали, где они будут раз-
мещаться, а также озеленено 
почти 1000 дворов – причём 
на голосование иной раз даже 
ставился вопрос о том, какие 
именно деревья жители хоте-
ли бы видеть в своём дворе. 

ВСе гОлОСа уСлышат
Через проект «Активный 
гражданин» прошло и немало 
важных общегородских го-
лосований. Одним из самых 
популярных опросов стало 
голосование о выборе графи-
ка школьных каникул. Ещё ле-
том прошлого года в столице 
было решено утвердить еди-
ный график. Изначально на 
голосование предлагались три 
варианта: четверти, модули 
или триместры. По окончании 
голосования 60% школ вы-
брали систему по четвертям,  
а 40% – модульную систему. 
В среднем же в каждом голо-
совании принимают участие 
около 250–300 тыс. жителей. 
«В настоящий момент в каж-
дом общегородском голосова-
нии участвуют свыше четверти 
миллиона человек, – подтверж-
дает Анастасия Ракова. – Наибо-
лее популярны вопросы по бла-
гоустройству города: москвичи 
активно выбирают виды ла-
вочек, фонари, которые будут 
установлены на улицах». 
За год работы «Активного граж-
данина» в городе по предложе-
нию жителей было введено 10 
новых автобусных маршрутов, 
организовано 225 километров 
лыжных трасс и 10 километров 
велодорожек, созданы система 
видеонаблюдения в детских 
садах, SMS-информирование и 
предварительная запись в цен-
трах госуслуг «Мои докумен-
ты».
Есть на проекте и социальные 
программы. Например, по ини-
циативе поисково-спасатель-
ного отряда «Лиза Алерт», под-
держанного москвичами через 
«Активного гражданина», в 
городе был запущен сервис по-
иска неопознанных пациентов 
больниц «Найди меня». С ян-
варя этого года к системе под-
ключилось уже более 70 меди-
цинских учреждений. 

П
ри этом 124 московских 
школьника добились 
высших результатов 
по конкретному пред-

мету и стали победителя-
ми заключительного этапа 
олимпиады. Пять лет назад 
высшие награды школьной 
олимпиады получили только 
73 человека. 
Эксперты уверены: успехи 
московских школьников на 
Всероссийской олимпиаде 

отнюдь не случайны. В по-
следние годы городские 
власти активно занимают-
ся модернизацией системы 
образования. «Не только 
Москва, но и все регионы 
страны развивают образова-
ние, вкладывают деньги, по-
вышают заработную плату. 
Тем не менее Москва за по-
следние пять лет в два раза 
улучшила свои оценки по 
ЕГЭ»,  – отметил столичный 
мэр Сергей Собянин. 
В Москве объём финанси-
рования школ за последнее 
время был увеличен в 1,5 
раза. Средняя зарплата учи-
телей сегодня составляет 
около 60 тыс. рублей. Кроме 
того, для развития городских 

школ ежегодно выделяются 
гранты мэра Москвы в сфере 
образования на общую сум-
му свыше 1 млрд рублей.
Сегодня большинство сто-
личных школ представляют 
собой крупные образова-
тельные центры, объединя-
ющие собственно школу, 
клубы детского творчества 
и другие образовательные 
организации. Именно благо-
даря работе таких комплек-
сов для каждого ребёнка 
сегодня можно фактически 
построить индивидуальную 
образовательную программу, 
исходя из индивидуальных 
потребностей каждого уча-
щегося, его интересов и та-
лантов. 

общество/город живёт

настрой Москву под себя!

олимпийские успехи

Татьяна НИЖЕГОРОДСКАя
В минувшие выходные в столице отмечали год со дня запуска 
проекта «Активный гражданин». Главным подарком для 
москвичей стал бесплатный прокат спортивного и игрового 
инвентаря, организованный практически во всех крупных 
городских парках. «Активному гражданину» действительно есть 
что праздновать. Сегодня его справедливо можно назвать одним 
из самых удачных, популярных и результативных проектов, 
запущенных городскими властями за последнее время. 

Кира ДЕЛИвОРИА 
В этом году учащиеся 
московских школ показали 
поистине фантастические 
результаты на Всероссийской 
олимпиаде школьников. 
Победителями и призёрами 
заключительного этапа стали 
582 ученика. Для сравнения: 
в 2010 году таких было только 
278 человек.

К проекту «Активный гражданин» присоединились более 1 000 000 горожан

Московские школьники 
получили треть призовых мест 
на всероссийской олимпиаде

все активные пользователи проекта регулярно 
получают от организаторов призы и подарки. Для 
этого в «активном гражданине» действует система 
накопления баллов, которые впоследствии можно 
обменять на сувениры, билеты в театр, музеи и даже 
бесплатное время на городских парковках. также для 
активных участников периодически организуются 
специальные акции-розыгрыши. «в магазине 
поощрений нашего проекта самым популярным товаром 
является парковочное время. а вот на втором месте  – 
сувениры с символикой «активного гражданина»: 
кружки, футболки, бейсболки. И нам это очень приятно. 
Это свидетельствует о том, что москвичи участвуют 
в проекте именно за идею», – резюмирует Елена 
Шинкарук.

КСтати

СПравКа
Свой принцип отбора талантливых и особо одарённых 
детей действовал в Москве ещё до начала модернизации 
системы образования. Впоследствии эти школьники 
продолжали своё совершенствование в узком кругу 
спецшкол, и зачастую именно они и становились 
победителями всевозможных школьных олимпиад. 
Однако теперь, с появлением крупных образовательных 
центров, изменились базовые принципы: педагогические 
коллективы во всех школах сегодня стараются развивать 
разнообразные таланты каждого ребёнка в каждой 
школе. Соответственно и принять участие в олимпиадах 
могут ученики любой школы. Всероссийская олимпиада 
школьников проводится в четыре этапа: школьный, 
окружной, региональный и заключительный.
В этом году более 600 московских школ подготовили 
победителей и призёров для городского этапа 
Всероссийской олимпиады. Отметим, что в 2010 году их 
было всего 400.
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Александра ПИМЕНОвА
В этом году Подмосковье 
из своего регионального 
бюджета выделит 6 млрд 
рублей на развитие ЖКХ. 
Это почти в два раза больше 
изначально запланированной 
суммы. Средства пойдут 
в том числе и на ремонт 
стремительно ветшающей 
инфраструктуры. 

н
а днях в регионе 
прошли первые ис-
пытания систем 
теплоснабжения, 
проводимые в рам-
ках подготовки к 
отопительному се-
зону 2015/2016. По 
итогам испытаний 

было решено создать аварий-
но-восстановительную службу 
для организации и оператив-
ного проведения работ при 
ликвидации чрезвычайных 
ситуаций и технологических 
нарушений на объектах ЖКХ. 

Должники идут под суд
Ситуация с ЖКХ в области и 
впрямь непростая. Об этом ещё 
в январе этого года говорил гла-
ва Подмосковья Андрей Воро-
бьёв. «Все, кто сколько-нибудь 
ездит по территориям – райо-
нам, городам, – знают, что се-
годня комплекс ЖКХ находит-
ся в угрожающем состоянии, 
– заявил губернатор. – Проблем 
много. Это и качество работы 
управляющих компаний, и жи-
лой фонд, доставшийся нам в 
наследство, а также качество 
воды, труб, теплосетей, котель-
ных». 
Ситуация осложняется ещё и 
тем, что за последние годы в 
регионе накопился достаточно 
большой долг за услуги ЖКХ – 

более 12 млрд рублей. Однако 
поскольку теперь этот вопрос 
находится непосредственно на 
контроле у правительства ре-
гиона, проблема начала сдви-
гаться с мёртвой точки. После 
введения лицензирования с 
рынка ушли 120 УК, среди ко-
торых было много должников. 
Кроме того, с начала года было 
возбуждено восемь уголовных 
дел против недобросовестных 
бизнесменов.
Лидерами по погашению дол-
гов ЖКХ стали Химки, Ногин-
ский район, Домодедово. По-
прежнему тяжёлой остаётся 
ситуация в Зарайском и Пуш-
кинском районах.
Особое внимание власти регио-
на уделяют состоянию жилищ-

ного фонда. 
В Подмосковье полным ходом 
идёт региональная программа 
по проведению капитального 
ремонта жилых домов, а также 
расселению ветхого и аварий-
ного жилья. В этом году власти 
области планируют потратить 
12 млрд рублей на проведе-
ние капремонта. «Если в про-
шлом году мы направили на 
нужды капитального ремонта 
порядка 3 млрд рублей, то в 
этом году сумма будет порядка  
10–12 млрд рублей», – пояснил 
зампред правительства Мос- 
ковской области Герман Еля-
нюшкин. 
За последний год в регионе 
произошли серьёзные подвиж-
ки в расселении ветхого и ава-

рийного жилого фонда. 
«К 64 тыс. квадратных метров 
расселённого аварийного жи-
лья мы расселили ещё 100 тыс. 
квадратных метров ветхого 
жилья, которое зачастую ни-
чем от аварийного не отлича-
ется,  – рассказал Герман Еля-
нюшкин.  – Вернее, отличается 
только отсутствием заключения 
об аварийности. В этом году мы 
собираемся расселить 133 тыс. 
квадратных метров ветхого жи-
лья». Ещё в апреле в Подмоско-
вье прошло выездное заседание 
экспертного совета по жилищ-
ной политике и жилищно-ком-
мунальному хозяйству при про-
фильном Комитете Госдумы, где 
констатировали, что ремонт жи-
лья подмосковные власти про-

водят действительно на совесть: 
Московская область – чуть ли не 
единственный субъект Феде-
рации, где жалобы на качество 
проведённого капремонта прак-
тически отсутствуют. 

800 домов ждёт ремонт
Кроме того, в регионе продол-
жается реализация губерна-
торской программы «Развитие 
газификации в Московской 
области до 2017 года». Стоит 
отметить, что поставленные 
руководством области зада-
чи по газификации региона 
оказались самыми масштаб-
ными за последние 20 лет. 
«Будет построено около 3 тыс. 
километров газораспредели-
тельных сетей, созданы усло-
вия для газификации около  
400 населённых пунктов, обе-
спечено природным газом более  
230 тыс. жителей Подмоско-
вья»,  – заявил заместитель 
председателя правительства 
Московской области Дмитрий 
Пестов. Впрочем, некоторые 
из этих планов уже начали 
претворяться в жизнь. Так, на 
сегодняшний день в рамках гу-
бернаторской программы в ре-
гионе уже построено и введено 
в эксплуатацию 249 объектов 
по программе газификации.  
А только за 1-й квартал текуще-
го года строительно-монтаж-
ные работы завершились ещё 
на 11 новых объектах.
В настоящее время в области 
уже начались ремонтные рабо-
ты в нескольких сотнях жилых 
домов в Ногинске, Мытищах, 
Лобне, Фрязине, Сергиевом 
Посаде, Жуковском и других 
городах. В общей сложности к 
середине лета планируется от-
ремонтировать более 800 жи-
лых домов. 

Неплательщики ЖКХ грозят заморозить 
подмосковных жителей

КонЦерт
Иван ПЕТРОв
Десятки тысяч  человек собрались 
на концерт, устроенный к 70-летию 
Победы на Поклонной горе в Москве 
станцией «Авторадио» и телеканалом 
НТВ. 

В
концерте приняли участие 30 со-
временных российских исполни-
телей. Весь вечер со сцены звучали 
знаменитые фронтовые хиты в со-

временной обработке – «Катюша», «Сму-
глянка», «В землянке», «Мишка-одессит» 
и др. Это событие стало частью большого 
фестиваля «Победа», подготовленного к 
70-летию Победы станцией «Авторадио» 
и телеканалом НТВ. 
По словам президента «Авторадио» 
Юрия Костина, задумывая этот концерт, 
радиостанция хотела сделать старые пес-
ни понятными и близкими современным 
слушателям. «Необходимо давать новую 
жизнь военным песням. Подвиг наро-
да и подвиг песен, воевавших вместе с 

солдатами на полях сражений, огромен, 
ведь песня – то же оружие. И мне при-
ятно осознавать, что мы сделали очень 
многое, чтобы объединить поколения. 
Сегодня совершенно по-другому зазвуча-
ли эти песни и совершенно другие люди 
их слушали»,  – отметил он.
По словам многих артистов, подобрать 
композицию, которую они будут испол-
нять, было сложно. «Когда выбирал, ока-
залось, что примерить военную песню на 
моё поколение не так просто,  – рассказал 
Эд Шульжевский. – Поэтому взял «Сму-
глянку»  –  она достаточно лёгкая, пози-
тивная, несмотря на то что в ней говорит-
ся о разлуке. Замечательная, бессмертная 
песня, как и многие композиции тех лет».
А для кого-то, как для Виктора Рыбина и 

Натальи Сенчуковой, исполнивших «Мы, 
друзья, перелётные птицы» из фильма 
«Небесный тихоход», найти свою пес-
ню не составило труда. Эта композиция 
вполне соответствует их внутренним 
ощущениям, ведь праздник День Победы 
– это ещё и радость. Поэтому много фрон-
товых песен наполнено оптимизмом.
«Мы все помним этот потрясающий 
фильм, – рассказал Виктор Рыбин. – 
Казалось бы, он о таком сложном вре-
мени, и всё равно были тогда и юмор, и 
жизнь. В детстве у нас во дворах в День 
Победы собирались ветераны, ставили 
столы, скамьи. Брали баяны, гармонь, 
гитару. Взрослые люди плакали, как 
мои папа и мама. А нам было весело – 
ветераны рассказывали, как гоняли 

немцев, нам это очень нравилось. С 
тех пор у меня с Днём Победы связано 
радостное чувство, хоть это и суровый 
праздник…»

Песни, объединившие сердца 
Авторадио устроило праздник на Поклонной горе

Виктор Рыбин и Наталья Сенчукова 
исполнили культовую песню из фильма 
«Небесный тихоход»

РИА Новости

Холодный долг
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С
удя по тому, что защита сце-
нария проходила в Мини-
стерстве культуры, сюжет 
готовится не просто увлека-
тельный, но ещё и с мощным 
патриотическим прицелом. 
По замыслу продюсеров 
действие происходит в 1943 
году в предгорьях Сочи. Со-

ветские разведчики выходят в тыл ди-
визии СС и попадают в засаду. Неожи-
данный сход лавины переносит их в 
2014 год, прямо на Олимпиаду в Сочи. 
Какая здесь связь? Понять пока трудно. 
Сценарист Александр Шевцов подроб-
ностей своего сюжета раскрывать не то-
ропится, но совершенно очевидно, что 
Россия снова будет спасать мир. Как и 
положено патриотическому кино, внеш-
ний враг тоже прописан вполне отчёт-
ливо. На сей раз в этом качестве высту-
пают офицеры СС, которым, по словам 
сценариста, «снова захочется отнять у 
нас победу и переписать историю». «Се-
годня многие наши современники тоже 
хотят переписать историю. Мне кажет-
ся, затронуть вопрос на эту тему сейчас 
особенно актуально», – добавляет он. 
Продюсеры колеблются между двумя 
названиями для своего фильма – «Мы 
из прошлого» и «Красная поляна». Но 
как произведение ни назови, очевид-
но, что деньги на него будут выделе-
ны в любом случае – даже если сцена-
рий представляет собой не фантасти-
ку, а полную фантасмагорию. 
Аналогичных примеров привести мож-
но множество. На днях правительство 
РФ поддержало идею создания патрио-
тического телеканала для детей. Также 
в Сети появился портал «Отечество.ру», 
демонстрирующий военно-историче-
скую мощь России. А патриарх Кирилл в 

преддверии «Евровидения» обратился 
с посланием к бородатым певицам, чей 
образ «претит нашей культуре и душе». 
Он раскритиковал тенденции совре-
менной поп-музыки и призвал русских 
певиц петь патриотические песни. 
Отметим, что тенденция к патрио-
тическим кассовым картинам ста-
ла возрождаться не сегодня. Первые 
её ростки проявились уже в начале 
2000-х годов, когда председатель Со-
юза кинематографистов Никита Ми-
халков стал призывать к тому, чтобы 
государство активно финансировало 
именно фильмы, в которых создаётся 
величественный образ единой и неру-
шимой России, образ страны-победи-
тельницы. Он же предложил возродить 
практику госзаказа. Тогда целый ряд 
кинематографистов (в их числе Эль-
дар Рязанов, Марлен Хуциев, Виталий 
Манский, кинокритик Виктор Матизен 
и многие другие) заявляли о том, что 
аналогичный период в истории оте-

чественного кинематографа уже был 
и не увенчался успехом. В послевоен-
ные сталинские годы в отечественном 
кино не родилось ни одной картины 
(за исключением «Кубанских казаков»), 
которую с годами зрители стали бы 
охотно пересматривать. На экраны вы-
ходили сплошь идеологические агитки 
вроде «Красного галстука» Сергея Ми-
халкова – о борьбе лучшего с хорошим. 
Однако идея Михалкова всё равно одер-
жала верх и, похоже, набирает обороты. 
На днях стало известно, что режиссёр 
Дмитрий Месхиев снимет патриотиче-
ский сериал по историческому детекти-
ву министра культуры России Владими-
ра Мединского «Стена». 

виктор бОРЗЕНКО

Очередную серию фильма «Мы из будущего» его 
создатели планируют посвятить Олимпиаде-2014 
и, в частности, рассказать зрителям, почему на 
торжественной церемонии открытия не зажглось 
кольцо. Оказывается, во всём виноваты фашисты. 

Новую рубрику продолжает легенда 
отечественного джаза, саксофонист, 
композитор, аранжировщик, 
основатель легендарного 
коллектива – джаз-рок ансамбля 
«Арсенал», публицист, автор ряда 
книг и статей, народный артист 
России, действительный член 
Российской академии естественных 
наук по отделению «Дизайн 
и архитектура» Алексей Семёнович 
Козлов. 

П
осле того как в российских СМИ 
начали появляться высказыва-
ния наших политиков, эконо-
мистов или деятелей культуры 
относительно событий на Укра-
ине, я испытал тревогу и даже 
некое смятение. Оказывается, 
в России живут граждане, кото-
рые втайне, а иногда и открыто 

наносят своей родине явный вред, при 
этом называя себя патриотами. И самым 
неожиданным для меня стало то, что сре-
ди них оказались те, с кем я долго дру-
жил, а также и некоторые известные дея-
тели культуры, чьё творчество я уважал. 
Например, Людмила Улицкая или Борис 
Акунин. Среди моих коллег-музыкантов 
тоже обнаружились такие, кто был резко 
против присоединения Крыма и Севасто-
поля. Меня поразила их наивность, иду-
щая от полной неинформированности, 
а иногда и неосознанная жестокость по 
отношению к русским обитателям этих 
мест. Ведь не перейди они под защиту 

России, их бы просто перебили бандеров-
цы. И это по масштабам в тысячи раз пре-
взошло бы одесские жертвы 2 мая. 
В 2009 году я выступал с «Арсеналом» 
в Севастополе накануне выборов на 
Украине, когда Юлия Тимошенко рва-
лась к президентской власти и каждый 
раз, приезжая туда, открыто заявляла, 
что уничтожит всех москалей и жидов. 
Только бы её избрали. Я помню, в каком 
страхе пребывали тогда мои друзья и 
знакомые в этом городе. И вот, несмотря 
на определённый риск, я решил спеть на 
концерте в помещении театра им. Луна-
чарского песню из кинофильма 1944 года 
«Иван Никулин – русский матрос», где 
есть такие, ставшие актуальными через 
много лет, слова: «Много вас стремилось 
к Севастополю, да немногим пофартит 
уйти!». Как только песня окончилась, 
весь зал встал. Это было незабываемое и 
суровое ощущение. Тогда уже мне стало 
ясно, что севастопольцы даже в случае 
самого худшего расклада будут бороться 
до конца. Поэтому, когда я сталкиваюсь 
с мнением некоторых умников, что если 
бы не присоединили Крым, то не было 
бы санкций и мы жили бы как раньше, 
спокойно и красиво, я поражаюсь либо 
интеллигентской слепоте одних, либо 
осознанной подлости других, кто давно 
уже финансово зависит от вашингтон-
ских политиков. Ведь Россия как кость в 
горле ещё с давних времён у англо-сак-
сов, не говоря уже о немцах, а последние 
сто лет и у американцев в лице ВАСПов и 
банковских магнатов, таких как Рокфел-
леры, Морганы или Вандербильты. Но об 
этом в следующий раз.

как только песня 
окончилась, весь зал встал. 
Это было незабываемое 
и суровое ощущение. 
тогда уже мне стало ясно, 
что севастопольцы даже 
в случае самого худшего 
расклада будут бороться до 
конца

не наши 
люди

Мнение

Олег БАСИлАШВИлИ, 
актёр:

– Меня удивляет, что 
сегодня под маской 
патриотизма можно 

протащить на экраны 
любую нелепость. 

безбожно искажается 
история, выдёргиваются 
факты, сочиняются такие 
бредовые небылицы, что 

просто стыдно становится 
за всю творческую 

команду. Неужели среди 
них не нашлось ни одного 

здравомыслящего, 
образованного человека! 
я намеренно не называю 

фильмы, которые меня 
огорчили, поскольку теперь 

такая критика опасна – 
можно услышать в ответ: 

да вы не патриот! Хотя 
патриотизм, на мой взгляд, 

проявляется не в оголтелом 
славословии, а в искренней 

любви, которая рождается 
не в условиях идеологии, 
а в условиях нормальной 

человеческой жизни.

Для современного российского 
кино главное – патриотизм

Мы из прошлого

НИКИТА МИХАЛКОв СТАЛ 
ПРИЗывАТь К ТОМУ, чТОбы 
ГОСУДАРСТвО АКТИвНО 
ФИНАНСИРОвАЛО ИМЕННО 
ФИЛьМы, в КОТОРыХ СОЗДАёТСя 
вЕЛИчЕСТвЕННый ОбРАЗ 
ЕДИНОй И НЕРУшИМОй РОССИИ

Алексей КОЗЛОв
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владимир НАХЛЕбНИКОв
Чемпионат России по футболу 
в российской Премьер-лиге 
вплотную приблизился 
к завершению. Уже известны 
все призёры, успели 
отпраздновать  
успех и чемпионы –  
футболисты санкт-
петербургского «Зенита». 
Победили они досрочно, 
став недосягаемыми для 
соперников после ничейного 
матча с «Уфой». Встреча 
эта вызвала не только 
положительные эмоции. 
После её завершения «Уфу» 
и «Зенит» фактически 
обвинили в том, что команды 
заранее поделили очки. 
Масла в огонь подлил тот 
факт, что хозяевами поля 
в этой игре, состоявшейся 
в Петербурге, формально 
считалась «Уфа». 
В результате главный тренер 
тульского «Арсенала» 
Дмитрий Аленичев назвал 
завершающийся турнир 
«самым безобразным» в 
истории российского футбола.

С
воё заявление Дми-
трий Аленичев 
сделал, отвечая на 
вопросы корре-
спондентов туль-
ского телевидения 
после матча с «Те-
реком», с которым 
«Арсенал» сыграл 

вничью. «Для меня этот сезон 
стал первым. Удалось узнать, 
чем дышит Премьер-лига. 
Вживую на это посмотрел уже 
как тренер, а не как игрок, – за-
явил Аленичев. – Не хотелось 
бы говорить о негативных и 
положительных моментах, но, 
конечно, наш футбол требует 
всё-таки некоей перестройки 
во всех отношениях. На мой 
взгляд, это самый безобраз-
ный чемпионат за всю исто-
рию российского футбола».
Но скандал разгорелся не 
столько вокруг слов Алениче-
ва, ушедшего в интервью от 
конкретики, сколько вокруг 
демарша пресс-атташе «Арсе-
нала» Евгения Овсянникова, 
написавшего 17 мая в своём 
Twitter после завершения мат-
ча «Уфа» – «Зенит»: «Фарс в 
СПб. Нету присел, чтобы не ме-
шать «Уфе» сравнять счёт. Я на 
99% был уверен, что распишут 
ничью». Эта запись вызвала 
огромный резонанс. Россий-
ская футбольная Премьер-лига 

(РФПЛ) потребовала от туль-
ского «Арсенала» разъяснений. 
«Мы направили официальное 
письмо в тульский «Арсенал». 
Считаем, если у человека есть 
данные о договорном матче, 
пусть он их представит», – под-
черкнул исполнительный ди-
ректор РФПЛ Сергей Чебан.  
Евгений Овсянников пошёл 
на попятную. Сначала он за-
явил, что его слова не являются 
официальной реакцией клуба 
на происходившее в Санкт-

Петербурге, а отражают лишь 
мнение рядового болельщика. 
А затем в Twitter появились и 
его извинения. «Приношу изви-
нения «Зениту», «Уфе» и РФПЛ 
за то, что позволил себе усом-
ниться в их профессионализме 
и честном отношении к фут-
болу», – написал Овсянников. 
Впрочем, к этому моменту об-
стоятельствами скандального 
матча успели заинтересоваться 
в Российском футбольном со-
юзе, конфликт главы которого 

Николая Толстых с руководи-
телями РФПЛ в настоящее вре-
мя, как известно, находится в 
стадии очередного обострения. 
В РФС, правда, озаботились не 
результатом матча, а нюансами 
переноса встречи в Петербург. 
«В связи с широким обществен-
ным резонансом, вызванным 
переносом матча «Уфа» – «Зе-
нит» в Санкт-Петербург, Рос-
сийский футбольный союз 
направил в адрес российской 
футбольной Премьер-лиги 

письмо, в котором попросил 
разъяснить обстоятельства 
принятия решения о переносе 
данной игры, а также соответ-
ствие такого решения нормам 
регламента СОГАЗ – чемпиона-
та России по футболу среди ко-
манд клубов Премьер-лиги се-
зона 2014/15 года, – говорится 
в заявлении, опубликованном 
на сайте РФС. – В письме также 
содержится просьба к РФПЛ 
сформулировать предложения 
о внесении необходимых изме-
нений в регламентирующие до-
кументы в целях исключения 
возможных ненормативных 
ситуаций впредь».  
Ситуация с переносом действи-
тельно выглядела несколько 
странно. «Уфа», которой жиз-
ненно необходимы очки для со-
хранения места в Премьер-ли-
ге, вдруг соглашается провести 
домашнюю формально игру на 
поле соперника – причём речь 
идёт о лидере чемпионата, со-
бирающемся именно в этой 
встрече оформить чемпион-
ство. И после завершения игры 
все остаются довольны: «Уфа» 
получает столь необходимое 
очко, а «Зенит» завоёвывает 
«золото» при своих болельщи-
ках.
Впрочем, вряд ли Аленичев 
стал бы называть текущий 
чемпионат самым грязным 
за всю историю, если бы дело 
ограничивалось одним мат-
чем. В конце концов, ничего 
удивительного в ничьей в 
Санкт-Петербурге нет, если 
учитывать, что итог встречи 
устраивал обе противобор-
ствующие команды. «Зенит» 
взял необходимое очко и ре-
шил, что этого вполне доста-
точно, – при чём тут договор-
ной матч? Но этот результат 
был лишь одним из многих: 
весной заведомые аутсайдеры 
вдруг начали регулярно на-
бирать очки в матчах с лиде-
рами, которым в начале чем-
пионата они проигрывали с 
разгромным счётом. Хотелось 
бы, конечно, верить, что дело 
тут исключительно в рез-
ком качественном усилении 
игры тех, кто борется за право 
остаться в Премьер-лиге. Но 
так ли это?

Безобразный футбол
чемпиона России обвинили 

в «договорняке» 

ПряМая речь
– Лиге делегированы права на 
проведение чемпионата. Права 
предполагают и ответственность 
за то, что там творится, какие 
решения принимаются. вице-
президентом РфС является пре-
зидент РфПЛ Сергей Прядкин. 
важно, чтобы регламентирую-
щие документы предусматри-
вали равноправие участников, 
принимающих участие в чемпи-
онате. те решения, что принима-
ются на общем собрании РфПЛ, 
должны быть подотчётны испол-

кому РфС. Если организация 
пользуется правами не должным 
образом, следует потом отчи-
таться. Есть вопросы по прини-
маемым решениям, в том числе 
и вами озвученным. Не хотел бы 
обвинять участников чемпио-
ната, но объясниться руководи-
тели лиги должны. Если какие-то 
вещи не предусмотрены регла-
ментом, то необходимо их вне-
сти, чтобы потом не было ситуа-
ций, вызывающих столько разго-
воров.

Николай 
ТОлСТЫх, 

президент РФС

ТАСС

Лучшие спортсмены 
национальных 
общественных 
объединений 
и землячеств Москвы 
соберутся в начале  
июня на Спартакиаду –  
уже третью по счёту. 
Соревнования пройдут 
на стадионе «Янтарь».

О
рганизатор Спартаки-
ады – Департамент на-
циональной политики, 
межрегиональных связей 

и туризма города Москвы – 
ставит перед собой важней-
шие цели: объединение спор-
тивных традиций регионов 
России и стран СНГ, представ-
ленных в Москве региональ-
ных землячеств и националь-
но-культурных объединений, 
пропаганду здорового образа 
жизни, воспитание чувства 

патриотизма и национальной 
общности. В Спартакиаде тра-
диционно уже принимают уча-
стие все желающие, кроме про-
фессиональных спортсменов. 
В программе соревнований: 
мини-футбол, волейбол, шах-
маты, нарды, лёгкая атлетика, 
настольный теннис, армрест-
линг, массрестлинг, русская 
борьба, борьба на поясах, борь-
ба народов Сибири, борьба на-
родов Кавказа.
«В Спартакиаде примут уча-
стие более 45 национальных 
объединений и землячеств, – 
рассказывает Батор Дугарович 
Дугаров, руководитель комис-
сии по спорту Совета по делам 

национальностей при прави-
тельстве Москвы. – Это не про-
сто прекрасная возможность 
для спортсменов-любителей 

реализовать свою мечту, по-
лучив настоящую спортивную 
награду, это праздник, напо-
минающий нам о самой глав-

ной силе нашей многонаци-
ональной страны – единстве, 
мире и взаимопонимании про-
живающих в ней народов».
Помимо спортивных состяза-
ний гостей праздника ожида-
ет насыщенная развлекатель-
ная программа: выступления 
национальных творческих 
коллективов, фестиваль на-
циональных кухонь и многое 
другое. Для самых маленьких в 
течение всего дня будет рабо-
тать детская площадка. Адрес 
стадиона «Янтарь»: ул. Мар-
шала Катукова, 26; результаты 
отборочных туров и списки 
участников можно найти на 
сайте спортнаций.рф

зеМляКи на Старте

6 июня состоится III Московская спартакиада
Символ единства и дружбы народов

спорт
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Советские предметы пытались изменить реальность. 
Современные – представление о реальности. В нынешних всё 

время чувствуешь подвох. Как будто телефон, телевизор, ноутбук, 
камера и даже лампа, стол, чемодан – не те, за кого себя выдают. 

После цифровой революции – аналоговая контрреволюция?

пОнедельник
25 мая

21
11

втОрник
26 мая

27
15

Среда
27 мая

28
16

четверг
28 мая

28
15

пятница
29 мая

26
15

СуББОта
30 мая

22

вОСкреСенье
31 мая

солнечно солнечно дождьдождьсолнечно дождь

25
14 13

дождь

овен. Не принимайте трудности близко к сердцу: да, избежать их едва 
ли удастся, зато преодолеть окажется не так трудно, как вы думали. Сей-
час можно делать резкие движения, что-то кардинально менять в своей 

жизни, поскольку вы интуитивно чувствуете, что пойдёт вам на пользу, а что – нет. 
Возможны интересные деловые знакомства.

телеЦ. Ваши поступки привлекают всеобщее внимание, а поскольку 
не всегда они кажутся вам безупречными, чувствовать себя вы ско-
рее всего будете несколько неловко. Но не стоит слишком увлекаться 

самокритикой: даже если вы допускаете какие-то промахи, они не так важны и 
серьёзны, как можно подумать. В сложных ситуациях выручит чувство юмора.

БлизнеЦы. Не торопитесь! Если вы будете спешить, то не только 
насмешите окружающих. В первую очередь это касается денег. Вся вто-
рая половина недели будет исключительно удачной с точки зрения 

личных отношений. Есть шанс встретить свою половинку или наладить отноше-
ния с человеком, который вам бесконечно дорог.

раК. Сосредоточьтесь на собственных делах и не терзайтесь чувством 
вины. Хорошо бы составить план действий на ближайшее будущее, но 
вам очень трудно, оказывается, поставить цели. А всё потому, что они 

должны быть вашими собственными, а не посоветованными или навязанными. 
Поэтому прислушивайтесь к своему внутреннему голосу.

лев. Удачная неделя, особенно для тех, чьи важнейшие цели лежат в 
профессиональной сфере. Благодаря наблюдательности и деликатно-
сти вы налаживаете отношения с людьми, которых раньше не пони-

мали, и получаете поддержку влиятельных особ. Можно начинать собственное 
дело или заключать сделки – предпринимательское чутьё не подводит. 

дева. В первой половине недели вам придётся преодолеть немало 
препятствий. Самое неприятное заключается в том, что возникли они 
на вашем пути по вине людей, которых вы привыкли считать друзьями. 

Помните, что сейчас надо действовать, а не мучить себя неприятными мыслями. 
Вторая половина недели проходит более спокойно.

веСы. Вся неделя исключительно хороша. Просто полагайтесь на 
свою интуицию, делайте то, что считаете нужным, и обстоятельства 
сложатся для вас наилучшим образом. Преодоление давних професси-

ональных разногласий поможет подняться по карьерной лестнице, а терпение и 
такт помогут избежать семейных ссор.

СКорПион. Трудно поладить с теми, кто занимает более высокое 
положение или может оказать значительное влияние на вашу жизнь. 
Вместо того чтобы попытаться всё мирно урегулировать, вы прово-

цируете всё новые и новые конфликты и к концу недели рискуете обзавестись 
огромным количеством врагов. К счастью, от близких вы получаете безусловную 
поддержку. 

СтрелеЦ. Нет проблемы, которую вы не смогли бы решить. Но, увы, 
вы с гораздо большим удовольствием плыли бы по течению. Но сей-
час необходимо приложить усилия, так что призовите на помощь силу 

воли, не отступайте и не сдавайтесь. Ваши лучшие качества не останутся незаме-
ченными, к концу недели вы получите неожиданно выгодные предложения.

Козерог. Воздержитесь от необдуманных высказываний, особенно в 
общении с людьми, которых плохо знаете: сейчас одно необдуманное 
слово может разрушить отношения, над которыми вы долго работали, 

или положить конец перспективному бизнес-проекту. Неплохо складываются 
деловые поездки, но вы должны быть готовы к тому, что времени они занимают 
больше, чем можно было предположить.

водолей. Меньше нервничайте по пустякам. В сложных ситуа-
циях не стесняйтесь обращаться за советом к близким людям – вам 
обязательно подскажут, как лучше поступить. Вероятны денеж-

ные поступления, в том числе значительные, превосходящие ваши ожидания. 
Можно делать покупки, особенно удачными они будут во второй половине 
недели.

рыБы. Ваше душевное равновесие будет особенно хрупким, сей-
час достаточно пустяка, чтобы настроение испортилось всерь- 
ёз и надолго. Лучший способ избежать эмоциональных потрясе-

ний – быть разборчивыми в общении, свести к минимуму любые непри-
ятные контакты. Не возвращайтесь, даже мысленно, к старым семейным 
проблемам и обидам.

Астролог Анна Герус

Cложная неделя. Cкладывается несколько неблагоприятных аспектов планет,  
и лишь соединение Меркурия и Марса, а затем Солнца и Меркурия даёт некоторую 
надежду на то, что катастроф всё же удастся избежать. Нужны для этого храбрость  

и решительность, готовность смотреть правде в глаза и  предпринимательское чутьё.

гороСКоПСтриПтиз По ПраздниКаМ

25
мая дружно поста-
раемся не говорить 
«ложит» и «звОнит» – 
наступил День фило-
лога! Думаете, что 
изучать русский язык 
скучно? Как бы не 
так – в мире найдётся 
не много других язы-

ков, сравнимых по богатству слов и 
вариантов их применений. Например, 
переводчики в ужасе – как объяснить 
иностранцу наше выражение «да нет, 
наверное»?
26 мая отмечается День российского 
предпринимательства. Не открыли 
пока своего дела? Тогда отпразд-
нуйте День снежного барса. Увы, на 
сегодня численность этих крупных 
хищных млекопитающих из семей-
ства кошачьих, обитающих в гор-
ных массивах Центральной Азии и 
на территории России, не превышает 
200 особей. Всему виной браконье- 
ры, отстреливающие барсов из-за 
их великолепного меха необычно 
светлого дымчато-серого окраса.  
27 мая – Всероссийский день библи-
отек. Считается, что самая первая 
библиотека на Руси была основана 
Ярославом Мудрым в 1037 году при 
Софийском соборе в Киеве, а пер-
вая государственная общедоступ-
ная библиотека появилась в России в 
1795 году. Сегодня же в главной отече-

ственной Российской государствен-
ной библиотеке хранится свыше 45 
млн книг – если каждую из них про-
сматривать хотя бы в течение минуты, 
на это уйдёт почти 80 лет жизни! 
28 мая традиционно чествуем погра-
ничников, а вот на 29 мая приходится 
праздник с совсем противоположным 
смыслом. В 1990 году француз Ата-
наз Перифан подумал, что хорошо бы 
людям перестать прятаться по своим 
квартирам и протянуть руку дружбы 
живущим рядом. Так появился Евро-
пейский день соседей, отмечать кото-
рый принято шумными совместными 
вечеринками. 
Также 29 мая в России отмечается 
День сварщика, День ветеранов тамо-
женной службы и День военного авто-
мобилиста.
Каждый год 31 мая всех жителей 
Земли призывают хотя бы на сутки 
отказаться от курения табака. Осо-
бенно стоит выбросить сигареты 
адвокатам и химикам – они также 
отмечают в этот день свой професси-
ональный праздник. А ещё на эту дату 
выпадает Всемирный день блондинок. 
Подсчитано, что за последние полвека 
число натуральных блондинок на пла-
нете сократилось в три раза и уже к 
2202 году они окончательно исчезнут 
с лица Земли. Так что пока ещё есть 
время, любуйтесь их видом и наслаж-
дайтесь обществом.

Наша новая модель 
Анастасия учится на 

химика. Поэтому она  
в подробностях знает  

о том, сколько вредных 
гадостей попадает  

в человеческий 
организм во время 

курения. Потому 
Настя не курит сама 

и никогда не будет 
встречаться с курящим 
парнем. Кстати, сейчас 

её сердце свободно. 
Так что у желающих 
бросить курить есть 

хороший повод.Фото: СЕРГЕЙ ТЕТЕРИН

читайте в БлиЖайШиХ ноМераХ

С днём отказа от курения!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 18

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

ОТВЕТЫ НА КВ № 18
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Бамбук. Организм. Атрибут. Фрайхерр. Спивакова. Магнето. Ресторан. Урон. Лиса. Юма. Скрип. 
Балабан. Мастава. Хуссейн. Клинтон. Синод. Ода.  Джеб. Гудрун. Арат. Ниша. Роса. Эссе. Кабарга. Престо. Автомат. Тавро. 
Помысел.  Река.  Скальп.   Вьетнам. Магот. Ню. Раскат. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  Аванс.  Бахрома.  Карма. Пионер. Отпор. Гавана. Никола. Завеса.   Транс. Уступ. Форшмак. Тютюн. 
Равнодушие. Обиход. Ибсен.  Ананд. Ляссе. Сибас. Йога. Логос. Тори. Нана. Журавль. Днепр. Размен. Тамтам. Эстамп. 
Копь. Арык. Гаев. Ростр. Сеанс. Орт. Ака.  Вага. Опыт. Люк.
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И монах,
и верблюд

Грудное
украше-

ние

«Гербо-
вая»

птица

Глупец
царя

небесного

Неверо-
ятно

приятная
слабость

Дятел,
стучащий

в Мексике

Дневная
выработка
мельника

Неустой-
чивый

галоген

Стирание
зёрен
кофе

в порошок

Примитив-
ный

олень

Секретная
разбой-
ничья

общага

Подданная
Рамзеса

Шлягер
«Червона

...»

Песок,
пригнан-

ный
ветром

Ковёр в
юрте

Ребёнок
«с мотор-

чиком»

Куст из
вереско-

вых

Вождь
апачей

Дивиденд
от

коровы

Популяр-
ный

фокстрот
«Рио-...»

Ткань для
наждачки

Площадь,
где «база-

рили»
греки

Бяша в
зодиаке

Стул
у короля

Прибыль
крими-

нального
бизнеса

Цельно
высечен-

ный
памятник

Шляпка
к купаль-

нику

Существо
громадных
размеров

Мученик
среди
сынов
Зевса

«Эстрада»
соловья

Бог –
покрови-

тель
фараонов

Бабушка
при

Цокотухе

Степь,
поросшая
кактусами

«Бечёвка»
в гимнас-

тике

Револьвер
Мурки

в тужурке

Дар
зодчего

триумфа-
тору

Дефект
на

совести

Инстру-
мент для

битья
склянок

Уменьше-
ние чего-
нибудь

Главный
документ
гражданки

Боевая
раскраска
под бро-

вями

«Другое
имя» для

Интернета

Грусть,
печаль,
по Далю

Остатки
при обра-
ботке льна

Команда
кранов-
щице на
подъём

Парис
похитил

её у Мене-
лая

Приз НХЛ
«... Росс
Трофи»

Багрянец
импера-
торской
мантии

Творец
«Аппас-

(на фото)
сионаты» Граната

Чёрные
из

романса

Остров,
ждавший
Одиссея

Великан
из

мифов

Печь для
приготов-

ления
лаваша

Завподъ-
ёмником
в небо-
скрёбе

Сани
спасателя

Африкан-
ская
река

кроссворд


